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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
о пленуме Центрального Комитета Коммунистической партии Грузии

2 июля состоялся очередной, VIII пленум Центрального Комитета 
Коммунистической партии Грузии.

Пленум открыл кандидат в члены Политбюро ЦК КПСС, первый 
секретарь ЦК КП Грузии Э. А. Шеварднадзе.

Пленум рассмотрел организационные вопросы.
Пленум избрал членом бюро ЦК КП Грузии гов. Д. Л. Картвели- 

шзили.
Пленум освободил от обязанностей секретаря ЦК КП Грузии гое. 

3. А. Чхеидзе в связи с переходом его на другую работу.

Секретарем ЦК КП Грузии избран тов. С. Е. Хабеишвили, который 
освобожден от обязанностей заведующего отделом организационно
партийной работы ЦК КП Грузии.

Заведующим отделом организационно-партийной работы ЦК КП 
Грузии пленум утвердил тоз. Ж. К. Шартава, освободив его от обя
занностей заведующего отделом пропаганды и агитации ЦК КП Гру
зии.

Заведующим отделом пропаганды и агитации ЦК КП Грузии ут
вержден 1 ов. Н. Ш. Энделадзе.

(ГрузИНФОРМ).

ПОЛЕТ СОВЕТСКО-ФРАНЦУЗСКОГО 
ЭКИПАЖА УСПЕШНО ЗАВЕРШЕН

КОСМОНАВТЫ ВЛАДИМИР ДЖАНИБЕКОВ, АЛЕКСАНДР ИВАНЧЕНКОВ 
И ЖАН-ЛУ КРЕТЬЕН ВОЗВРАТИЛИСЬ НА ЗЕМЛЮ

Сообщение ТАСС
2 июля 1982 года в 18 часоа 21 минуту московского времени после успешного 

выполнения программы совместных исследований и экспериментов на борту ор
битального комплекса «Салют-7» — «Союз Т-5» —  «Союз Т-6» международный 
экипаж в составе дважды Героя Советского Союза, летчика-космонаата СССР 
Владимира Джанибекоеа, Героя Советского Сою за, петчика-космонаята СССР 
Александра Иванченкова и гражданина Французской Республики Жан-Лу Кретьана 
возвратился на Землю. Работу на станции «Салют-7» продолжают космонавты 
Анатолий Березовой и Валентин Лебедев.

Спускаемый аппарат корабля «Союз Т-6» совершил посадку в заданном рай
оне территории Советского Союза л 65 километрах северо-восточнее города 
Аркалыка.

Самочувствие космонавтов Владимира Джанибекова, Александра Иванченкова 
и Жан-Лу Кретьена после приземления хорошее.

За время работы международного экипажа на борту орбитального комплекса 
«Салют-7» — «Союз Т-5» —  «Союз Т-6» полностью выполнена запланированная 
научная программа, подготовленная учеными и специалистами Советского Союза 
и Франции. В ходе полета проводились исследования атмосферы Земли, меж
планетной среды, галактических и внегалактических источников излучения. По про
грамме космического материаловедения на установке «Кристалл» выполнены экс
перименты с целью изучения процессов диффузии и кристаллизации металличе
ских сплавов в условиях невесомости и дальнейшей отработки методов косми
ческой технологии.

Значительная часть программы полета была отведена медико-биологическим 
исследованиям. Получена новая информация об особенностях адаптации орга
низма человека в невесомости. Выполнен ряд экспериментов по изучению влия
ния факторов космического полета на развитие различных биологических объектов.

В ходе дальнейшего полета станции «Салют-7» космонавты Анатолий Бере
зовой и Валентин Лебедев продолжат эксперименты, подготовленные советскими 
и французскими учеными.

Успешно завершенный полет международного экипажа с участием француз
ского космонавта является важным шагом в дальнейшем плодотворном сотруд
ничестве Советского Союза и Франции в мирном освоении космоса в интересах 
обеих стран.

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ ПРОГРАММА -  ВАЖНЕЙШЕЕ ДЕЛО СОВЕТОВ
Пятая сессия Верховного 

десятого
УТРЕННЕЕ ЗАСЕДАНИЕ 2 . ИЮЛЯ

Событием огромной важности вошел 
в нашу жизнь майский (1982 г.) Пленум 
ЦК КПСС. Трудящиеся Грузии, как и все 
советские люди, как руководство к дей
ствию восприняли разработанную а со
ответствии с решениями XXV I съезда 
партии Продовольственную программу 
СССР на период до 1990 года. Реали
зация этой научно обоснованной ком
плексной программы, выдвигающей на 
первый план задачу улучшения снаб
жения населения продуктами питания, 
во многом зависит от целенаправлен
ной слаженной работы всех звеньев 
советской политической системы, госу
дарства и его органов, и прежде всего, 
конечно, Советов.

Конкретные пути решения этих задач 
трудящимися Грузии определения V II 
пленум ЦК Компартии республики. Глу
боко и всесторонне рассмотрев Продо
вольственную программу в экономиче
ском, социально-политическом аспектах, 
пленум потребовал от всех партийных, 
советских, профсоюзных, комсомоль
ских, хозяйственных органов умножить 
усилия, направленные на дальнейшее 
развитие агропромышленного комплек
са республики во имя народного бла
га.

Совета Грузинской ССР 
созыва

Полные решимости претворить в 
жизнь указания и советы товарища 
Л. И. Брежнева, содержащиеся в док
ладе на майском Пленуме ЦК КПСС, 
решения V II пленума ЦК КП Грузии со
брались 2 июля депутаты Верховного 
Совета Грузинской ССР десятого созы
ва на свою пятую сессию, первое засе
дание которой открылось в 10 часов 
утра в зале заседаний Верховного Со
вета республики.

За столом председателя —  Предсе
датель Верховного Совета Грузинской 
ССР депутат И. В. Абашидзе, замести
тели председателя — депутаты 3 . О. 
Васадзе, Н. В. Гургенидзе, В. Г. Квици- 
ния, Б. В. Техоа.

В президиуме —  товарищи Э . А . Ш е
варднадзе, Г. А . Андроникашаили, П. Г. 
Гилашвили, Г . Н. Емукидзе, А . Н. Ина- 
ури, Д . Л. Картвелишвили, О. Ф . Кули- 
шев, Т. К  Меитешашвмли, Д . И. Пэтиа- 
швили, Т. В. Ростиашвнли, С . Е . Хабеи
швили, О. Е . Черкезия, Н. А . Читанава, 
3 . А . Чхеидзе, Б. В. Адлейба, Т. И. Мо- 
сашвили, В. Р. Папунидэе, Ф . С . Сана- 
коеа, члены Президиума Верховного Со
вета и правительства Грузинской ССР.

(Окончание на 3-й стр.).
Тбилиси, 2 июля 1982 г. В  зале заседаний пятой сессии Верховного Совета Грузинской ССР десятого созыва.

Фото Г. Киквадзе. (Фотохроника ГрузИНФОРМа).

Выступление товарища
Э. А. ШЕВАРДНАДЗЕ

Выступление товарища Д. Л. КАРТВЕЛИШВИЛИ

Товарищи депутаты!
Сегодня состоялся пленум Цент

рального Комитета Коммунистической 
партии Грузии, который рассмотрел 
организационные вопросы, в том чис
ле вопрос о Председателе Совета Ми
нистров республики.

Трудно передать ту большую боль, 
которую причинила всем нам траги
ческая гибель Зураба Александрови
ча Патаридзе. В результате слепого 
случая ушел от нас кандидат в чле
ны ЦК КПСС, депутат Верховного 
Совета СССР, депутат Верховного Со
вета Грузинской ССР, член бюро ЦК 
Компартии Грузии, Председатель Со
вета Министров республики Зураб 
Патаридзе.

От нас ушел пламенный коммунист, 
неутомимый организатор, человек не
иссякаемой энергии, доброты и от
зывчивости. Его характеризовали бес
предельная преданность делу, боль
шое трудолюбие и трудоспособность. 
Таким мы знали Зураба Александро
вича Патаридзе, таким всегда оста
нется он в наших сердцах.

Бюро Центрального Комитета Ком
партии Грузии на днях приняло ре
шение об увековечении памяти 3. А. 
Патаридзе и вошло с соответствую
щими предложениями в правительст
во республики.

Предусматривается присвоить имя 
3. А. Патаридзе рудоуправлению 
«Ахали Итхвиси» производственного 
объединения «Чиатурмарганец», где 
он работал в течение ряда лет. На 
строительстве железной дороги Ма- 
рабда — Ахалкалаки будет установ
лена мемориальная доска, на которой 
будет отмечеро. что долгое время ру
ководителем штаба строительства был 
3. А. Патаридзе. Исполкому Тбилис
ского городского Совета народных де
путатов поручено присвоить его имя 
одной из улиц Тбилиси.

Пленум Центрального Комитета 
Компартии Грузии поручил мне вне
сти на рассмотрение сессии Верхов
ного Совета республики предложение 
о назначении Председателем Совета 
Министров Грузинской Советской Со
циалистической Республики товарища 
Дмитрия Левановича Картвелишвили.

Дмитрий Картвелишвили родился в 
1927 году в городе Тбилиси, по спе
циальности он инженер-механик. По 
окончании Грузинского политехниче

ского института он в течение 20 лет 
работал я а  Кутаисском автомобиль
ном заводе: инженером, начальником 
лаборатории, заместителем главного 
конструктора, главным конструкто
ром, главным инженером завода За
тем он на советской работе был 
председателем исполкома Кутаисско
го городского Совета,'заведующим от
делом промышленности, транспорта и 
связи Совета Ми и нсг рои республики. 
С 1970 года работал первым замести
телем председателя Госплана Грузии, 
затем был переведен заведующим от
делом плановых и финансовых орга
нов Центрального Комитета Компар
тии Грузии, а с 1979 года является 
заместителем Председателя Совета 
Министров Грузинской ССР — пред
седателем Госплана Грузии.

У товарища Д. Л. Картвелишвили 
большой опыт хозяйственной, партий
ной и советской работы, Он глубоко 
разбирается в вопросах экономики 
производства и планирования народно
го хозяйства, что имеет особое зна
чение, является специалистом высо
кой эрудиции и квалификации, энер
гичным, принципиальным коммуни
стом, хорошим организатором, скром
ным, внимательным, требовательным, 
оперативным и степенным руководи
телем.

По поручению пленума Центрально
го Комитета Компартии Грузии про
шу Верховный Совет Грузинской ССР 
поддержать предложение о назначе
нии товарища Дмитрия Левановича 
Картвелишвили Председателем Сове
та Министров Грузинской ССР и ос
вобождении его от обязанности заме
стителя Председателя Совета Минист
ров республики — председателя Го
сударственного планового комитета 
Грузинской ССР.

Разрешите поздравить товарища 
Д. Л. Картвелишвили с большим до
верием, которое ему оказала сессия, 
пожелать' ему больших успехов в дея
тельности и счастья в личной жизни.

Выражаю глубокую убежденность 
в том, что товарищ Д. Л. Картвели
швили с честью выполнит возложен
ные на него весЬма ответственные 
обязанности, оправдает большое до
верие Политбюро Центрального Ко
митета нашей ленинской Коммунисти
ческой партии, лично Леонида Ильи
ча Брежнева, партийной организации

Грузни, нашей сессии и трудящихся 
республики в целом

Мы уы репы, чсо он не пожалеет 
сил н энергии, знаний и опыта, сдела
ет все для т о г о ,  чг.юы еще краше 
расцвела Гонегекая Грузия в брат
ском Союзе Советских Социалистиче
ских Республик.

Одной из н.чжнейших задач счита
ем мы и»1 ослаблять внимания к Го
сударственному плановому комитету. 
Сегодня на н е г о  возложена большая 
роль в формировании. составлении и 
выполнении планов народного хозяй
ства, совершенствовании хозяйствен
ного механизма, социально-экономиче
ском развитии )>есиублики.

Именно поэтому бюро ЦК Компар
тии Грузии, а затем пленум ЦК КП 
Грузни рекомендовали на пост заме
стителя Председателя Совета Мини
стров Грузни председателя Гос
плана республики товарища Зураба 
Амвросьевича Чхеидзе.

У него большой опыт партийной, 
советской и хозяйственной работы. 
Он долгое время работал в металлур
гической промышленности, был дирек
тором Зестафонского завода ферро
сплавов, первым секретарем Рустав- 
ского горкома партии, министром свя
зи Грузинской ССР. Затем работал 
секретарем ЦК Компартии Грузии.

Зураба Чхеидзе партийный и хозяй
ственный актив республики знает как 
энергичного, добросовестного, прин
ципиального работника, которого ха
рактеризуют глубокое знание дела, 
высокая квалификация и хорошие ор-* 
ганизаторские качества.

Учитывая ведущую роль Государ
ственного планового комитета в со
циально-экономической жизни респуб 
лики, мы решили, что председатель 
Госплана должен быть в составе бю
ро Центрального Комитета Компартии 
Грузии.

Прошу Верховный Совет Грузин
ской ССР поддержать предложение о 
назначении тов. 3. Чхеидзе замести
телем Председателя Совета Минист
ров Грузинской ССР — председате
лем Государственного планового ко
митета республики.

Разрешите поздравить товарища Зу
раба Чхеидзе с высоким доверием, 
оказанным сессией Верховного Сове
та Грузинской С С Р 1 и пленумом ЦК 
Компартии Грузни.

Уважаемые товарищи депутаты!
Разрешите с этой высокой трибу

ны выразить глубокую благодар
ность Центральному помитету Ком
мунистической партии Грузии, его 
бюро. Верховному Совету Грузин
ской Советской Социалистической 
Республики за то большое доверие, 
которое было оказано мне в связи с 
назначением Председателем Совета 
Министров Грузинской ССР.

Искреннюю благодарность хочу 
принести также каждому из вас за 
столь единодушную и сердечную под-: 
держку моей'кандидатуры.

>1 глубоко сознаю, насколько боль
шая ответственность ложится на меня 
в связи с назначением на этот высо
кий. сложный и почетный пост.

Хочу заверить, дорогие товарищи, 
что не пожалею знаний, опыта и 
энергии, чтобы полностью оправдать 
ваше столь высокое доверие.

Основная цель моей дальнейшей 
работы — служение партии и наро
ду. безусловное выполнение решений 
исторического XXVI съезда Комму
нистической партии Советского Сою
за, XXV! съезда Компартии Грузии, 
постановления майского (1982 г.) 
Пленума ЦК КПСС, положений, ука
заний и выводов, высказанных това
рищем Леонидом Ильичом Брежне
вым. планов экономического и соци
ального развития республики как те
кущего года, так и одиннадцатой пя
тилетки в целом.

Заверяю  вас, что правительство 
республики под непосредственным 
руководством Центрального Комите
та Компартии Грузии и впредь сде
лает все для безусловного претворе
ния в жизнь задач, выдвинутых 
Центральным Комитетом КПСС и 
Советом Министров СССР в извест
ных исторических для нашей респуб
лики постановлениях.

Совет Министров республики по
следовательно будет заботиться о 
дальнейшем повышении материаль
но-культурного уровня трудящихся 
и дальнейшем и ускоренном разви
тии всех отраслей народного хозяй
ства.

Товарищи депутаты!
Разрешите еще раз выразить вам, 

Центральному Комитету -Компартии 
Грузии, его бюро и Верховному Со
вету Грузинской ССР сердечную 
благодарность за оказанное мне вы
сокое доверие и заверить, что Совет 
Министров Грузинской Советской 
Социалистической Республики сдела
ет все для обеспечения поступатель
ного движения советских и хозяйст
венных органов, сельскохозяйствен
ных и промышленных предприятий, 
всех трудящихся по пути к светлым 
целям коммунистического созида
ния.

Председатель Совета Министров Грузинской ССР
Картвелишвили  

Дмитрий Леванович

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР

О НАЗНАЧЕНИИ т. КАРТВЕЛИШВИЛИ Д . Л. ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ  
СОВЕТА МИНИСТРОВ ГРУЗИНСКОЙ ССР

Верховный Совет Грузинской Советской Социа
листической Республики постановляет:

Назначить т. Картвелишвили Дмитрия Левановича 
Председателем Совета Министров Грузинской СС Р, осво
бодив его от должности заместителя Председателя Совета 
Министров Грузинской С С Р — председателя Государст
венного планового комитета Грузинской ССР.

*
Председатель Президиума Верховного Совета 

Ч Грузинской ССР П. ГИЛАШВИЛИ.

Секретарь Президиума Верховного Совета 
Грузинской ССР Т. ЛАШ КАРАШ ВИЛИ.

Тбилиси,
2 июля 1982 года.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР

О НАЗНАЧЕНИИ т. ЧХЕИДЗЕ 3 . А . ЗАМЕСТИТЕЛЕМ  
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА МИНИСТРОВ ГРУЗИНСКОЙ ССР —

ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ  ГО СУДАРСТВЕННО ГО  ПЛАНОВОГО 
КОМИТЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР

Верховный Совет Грузинской Советской Социалиста 
ческой Республики постановляет:

Назначить т. Чхеидзе Зураба Амвросьевича замести
телем Председателя Совета Министров Грузинской С С Р— 
председателем Государственного- планового комитета Гру 
зинской ССР.

Председатель Президиума Верховного Совета 
Грузинской ССР П. ГИЛАШВИЛИ.

Секретарь Президиума Верховного Совета 
Грузинской ССР Т. ЛАШ КАРАШВИЛИ.

Тбилиси,
2 июля 1982 года.



СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР

В ИНТЕРЕСАХ БЛАГОСОСТОЯНИЯ НАРОДА
О задачах Советов народных депутатов республики по реализации Продовольственной программы в свете решений майского (1982 г.) Пленума ЦК КПСС, июньского 
(1982 г.) пленума ЦК КП Грузии, обсудившего итоги майского Пленума ЦК КПСС и задачи партийной организации республики по осуществлению Продовольственной 
программы в свете доклада на Пленуме товарища Л. И Брежнева, и о ходе выполнения постановления Президиума Верховного Совета СССР от 10 марта 1982 года об

опыте работы Абашского районного Совета народных депутатов по руководству сельскохозяйственным производством
Доклад заместителя Председателя Совета Министров Грузинской ССР, председателя 

республиканского межведомственного координационного Совета по управлению 
агропромышленным комплексом, депутата О. Г . Вардзелашвили

Товарищи депутаты!
Как известно, XXVI съезд нашей 

партии выдвинул на первый план за
дачу улучшения снабжения населения 
страны продуктами питания. По ини
циативе Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Президиума Вер
ховного Совета СССР тов. Л. И. Бреж 
нева для решения этой задачи была 
разработана . Продовольственная про
грамма СССР на период до 1990 го
да, которая была рассмотрена и одоб
рена на майском (1982 г.) Пленуме 
ЦК КПСС.

Доклад тов. Л. И. Брежнева на май
ском Пленуме ЦК КПСС «О Продо
вольственной программе СССР на пе
риод до 1990 года и мерах по ее реа
лизации» проникнут духом творчест
ва , заботой о человеке, о создании все 
более благоприятных условий для 
всестороннего и гармоничного разви
тия личности. Цель намечаемых мер, 
говорил Леонид Ильич Брежнев, со
стоит в том, чтобы в возможно более 
короткие сроки надежно обеспечить 
население страны продуктами пита
ния. Это не только первостепенная 
экономическая, но и актуальная соци- 
ально-политическая задача. На Пле
нуме была выражена уверенность в 
том, что его решения окажут на жизнь 
страны, на экономику не меньшее воз
действие, чем в свое время оказали 
решения мартовского (1965 г.) Пле
нума ЦК КПСС, который партия и 
народ вполне обоснованно назвали 
историческим. Майский Пленум ЦК 
КПСС подчеркнул, что в решение 
продовольственной проблемы — цен
тральной задачи партии и государст
ва в одиннадцатой и двенадцатой пя
тилетках — призваны внести макси
мальный вклад каж дая республика, 
край, область, район, каж дая отрасль 
народного хозяйства, все трудовые 
коллективы города и деревни.

Именно духом этой задачи обще
народного звучания были проникну
ты  доклад кандидата в члены Полит
бюро ЦК КПСС, первого секретаря 
ЦК Компартии Грузии тов. Э. А. Ш е
варднадзе, выступления товарищей на 
VII пленуме ЦК Компартии Грузии, 
обсудившем вопрос «Итоги майского 
(1982 г.) Пленума ЦК КПСС и зада
чи партийной организации республи
ки, вытекающие из доклада тов. Л . И. 
Брежнева о Продовольственной про
грамме СССР и мерах по ее реали
зации». В материалах пленума подве
дены итоги работы, проделанной в 
сельском хозяйстве после мартовско
го (1965 г.) Пленума ЦК КПСС, оп
ределены главные проблемы и зада
чи, стоящие перед агропромышлен
ным комплексом республики по осу
ществлению Продовольственной про
граммы, проанализировано, как идет 
формирование районных сельскохо
зяйственных производственных объе
динений, всего агропромышленного 
комплекса республики, рассмотрена 
Продовольственная программа в эко
номическом и социально-политиче
ском аспекте.

Товарищи депутаты!
Глубокие перемены в экономиче

ской жизни республики произошли 
после исторического для нас постанов
ления ЦК КПСС по Тбилисскому гор
кому партии. Резко был повышен уро
вень интенсификации сельскохозяйст
венного производства.

Однако обольщаться этими показа
телями не приходится, ибо в конеч
ном итоге главный критерий—удов
летворение потребности населения в 
продуктах питания. В этом же на
правлении у нас еще непочатый край 
работы. Мы все хорошо помним и вос
принимаем как боевую задачу спра
ведливую критику тов. Л. И. Бреж 
нева, который упрекнул нас в том, 
что мы еще недостаточно производим 
продуктов сельского хозяйства, осо
бенно животноводческой продукции, 
на душу населения.

Разработка Продовольственной про
граммы Грузинской ССР, находящ ая
ся в стадии завершения, и которая 
должна стать составной частью Про
довольственной программы страны, 
подчинена основополагающей цели 
партии — надежному, бесперебойно
му снабжению населения продоволь
ственными продуктами. Одновремен
но процесс работы над программой по
казал, что на пути ее формирования 
и осуществления мы не можем и не 
должны копировать программы дру
гих союзных республик, краев и об
ластей в силу наших конкретных при
родно-экономических условий и осо
бенностей исторически сложившейся 
структуры потребления.

Прежде всего следует отметить, что 
республика участвует во всесоюзном 
разделении труда в сфере сельскохо
зяйственного производства и выступа
ет основным поставщиком субтропи
ческих и южных культур. Задачи по 
объему производства и поставкам 
этой продукции в союзный фонд в 
перспективе до 1990 года определены 
постановлением ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР от 27 сентября 
1979 г. «О мерах по увеличению про
изводства южных и субтропических 
культур и дальнейшему ускоренному 
развитию сельского хозяйства в Гру
зинской ССР». Соответственным об
разом мы предусматриваем рост пло
щадей под чай, цитрусовые насажде
ния, виноградники, плодовые сады, 
овощи и ранний картофель. В целом 
основное направление Продовольст
венной программы Грузинской ССР 
состоит в том, чтобы уже в ближай
шее время параллельно с ростом по
ставок в общесоюзный фонд значи
тельно повысить уровень удовлетво
рения спроса населения республики 
на основные продовольственные това
ры. В проекте программы, рассмотрен
ной недавним пленумом ЦК КП Гру
зии, залож ены внушительные цифры 
роста производства продуктов расте
ниеводства и животноводства.

Естественно, решение Продовольст
венной программы тесно увязы вает
ся не только с сельскохозяйственным 
производством,. но и со всеми теми

Печатается е сокращенном еиде.

отраслями, которые имеют отношение 
к делу поставки средств производст
ва, транспортировки, хранения и пе
реработки сельскохозяйственной про
дукции. Поэтому и Продовольствен
ная программа нашей республики, как 
и в целом страны, представляет со
бой комплекс задач, требующий при
ложения усилий в сущности всех ра
ботников народного хозяйства. В пар
тийных документах четко прослежи
вается мысль о том, что в осуществле
нии Продовольственной программы, 
способствующей социально-экономиче
скому развитию ’ общества, должен 
участвовать каждый житель, каждый 
трудоспособный гражданин. Для нас 
именно через это пролегает магист
ральный путь к достижению средне- 
союзного уровня по важнейшим эко
номическим и социальным парамет
рам. „ •

На нынешнем этапе хозяйствова
ния, когда происходит окончательная 
отработка всех компонентов Продо
вольственной программы, неизмеримо 
возрастают роль и значение местных 
Советов народных депутатов, их ис
полнительных и распорядительных 
органов, которые призваны постоян
но держать в поле зрения вопросы 
формирования региональных, район
ных продовольственных программ, пу
ти и возможности их осуществления. 
Уже в вопросе формирования мест
ных продовольственных программ мы 
имеем положительные факты вдум
чивого подхода к проблеме со сто
роны многих советских органов. 
В частности,- в Гардабанском районе 
благодаря предварительно проведен
ной работе в разрезе отдельных хо
зяйств, привлечению к  этому делу ши

рокого советского актива, внедрению 
передовых технологических процессов 
растениеводства и животноводства, пе
реводу отдельных отраслей сельского 
хозяйства на индустриальную основу 
нашли возможность к концу текущей 
пятилетки увеличить в сравнении с 
1981 годом производство зерновых в 
3,5 раза, мяса и молока — в 2,1 ра
за или довести их производство соот
ветственно до 37, 73 тыс. тонн. На
ряду с этим в районе предусматрива
ется увеличение производства овощей 
и плодов почти в два раза, более чем 
в 1,5 раза возрастет производство 
картофеля, винограда, бахчевых куль
тур, яиц, грубых и сочных кормов.

Как видим, программа района до
статочно напряженная, но вместе с 
тем и очень интересная, поскольку 
она обоснована реальным учетом ме
стных возможностей. Именно поэто
му, рассмотрев Продовольственную 
/программу Гардабанского района и 
намеченные мероприятия по ее реали
зации, Комиссия по комплексной реа
лизации задач сельскохозяйственного 
производства и Продовольственной 
программы республики, которая, это 
важно отметить, действует уже с 1980 
года под руководством кандидата в 
члены Политбюро ЦК КПСС, перво: 
го секретаря ЦК Компартии Грузии 
тов. Э. А. Ш еварднадзе, одобрила 
проводимую в Гардабанском районе 
работу в названном направлении и по
ложительный опыт разработки Про
довольственной программы в масшта
бе района рекомендовала изучить пар
тийным, советским и хозяйственным 
органам других районов республики.

В то же время надо прямо ска
зать, что не все советские органы 
на местах конкретно занимаются фор
мированием Продовольственной про
граммы в разрезе сельских Советов, 
колхозов, совхозов, отдельного двора 
сельского жителя. Товарищи на ме
стах должны понять, что речь идет 
о скрупулезном подсчете наших ре
зервов и возможностей. Бесспорно, 
это работа не одного дня и потребует 
вовлечения в нее большого круга лю
дей. Иначе все наши местные про
граммы будут носить формальный ха
рактер, порой граничащий с отпиской.

Исполкомам районных Советов на
родных депутатов и подотчетным им 
органам при осуществлении Продо
вольственной программы следует об
ратить особое внимание на всемерное 
содействие быстрейшему росту эф
фективности отраслей, входящих в 
агропромышленный комплекс. Речь 
вдет прежде всего о необходимости 
дальнейшей интенсификации сельско
го хозяйства, путь к которой проле
гает через применение интенсивных 
методов ведения хозяйства, то есть, 
проще говоря, через повышение куль
туры земледелия. В этом деле у  со
ветских органов большой диапазон 
работы как в плане организации 
производства, так и контроля за 
ведением сельскохозяйственных ра
бот. В практическом ключе совет
ские органы на местах должны бу
дут более предметно заниматься во
просами внедрения прогрессивной тех
нологии возделывания сельскохозяй
ственных культур. А  между тем, о 
какой технологии может идти речь,, 
когда из года в год в целом ряде 
районов не обеспечивается заготовка 
качественного семенного материала, 
грубо нарушаются сроки проведения 
технологических процессов возделы
вания сельскохозяйственных культур, 
использования средств химизации зе
мель, возможностей мелиорации и т. д.

На нынешнем этапе ведения сель- 
хозпроизводства на передний план 
выдвигаются интенсивные факторы. 
Нам представляется, что каждый рай
он может и должен иметь и осущест
влять целенаправленно конкретную 
программу комплексной механизации 
возделывания сельскохозяйственных 
культур, кормопроизводства с учетом 
местных условий. Речь идет о том, 
чтобы в условиях постоянного сокра
щ ения площади пашни ни в коем слу
чае не допустить уменьшения объемов 
производства зерна, других однолет
них культур. Более того, ставится 
задача-минимум: на 4 0 — 50 процентов 
увеличить к концу нынешней пяти

летки у!1ожайность зерновых, а к 
1990 году довести ее до 40  центне
ров с гектара.

В числе многих других проблем, 
относящихся к фактам интенсифика
ции, необходимо также отметить уси
ление государственного контроля за 
использованием, кормоприготовитель
ной техники, а также в деле налажи
вания надлежащей зоотехнической ра
боты на каждой ферме, и  вообще обес
печение четкой дисциплины, высокой 
требовательности ко всем тем, кто 
непосредственно овязан с уходом за 
животными.

Советские органы на местах при
званы усилить работу по обеспечению 
дальнейшего повышения роли и зна
чения механизаторских кадров на се
ле. Решения партии и правительства 
последних лет и даже последних ме
сяцев дают возможность местным ор
ганам управления смело идти на при
менение в колхозах и совхозах ак
кордно-премиальной системы оплаты 
труда с повременным авансированием. 
У нас уже имеется опыт работы, ко
торый воочию показывает, что среди 
трудовых коллективов наиболее высо
ких показателей производства доби
ваются бригады, применяющие имен
но такую оплату труда с повремен
ным авансированием (безнарядные 
бригады) и работающие на постоянно 
закрепленной земле. В таких коллек
тивах, использующих бригадный под
ряд с натуроплатой, урожайность 
сельскохозяйственных культур и про
изводительность труда, как правило, 
значительно выше, чем в других про
изводственных формированиях. Об 
этом говорит прежде всего опыт 
Абашского района. Такие бригады, 
берущие на себя обязательство резко 
повысить урожайность, в данном слу
чае кукурузы, создаются в нынешнем 
году в Лаячхутскюм, Цхакаевском, не
которых других районах. В этом деле 
крайне недопустим формальный под
ход к организации безнарядных бри
гад и звеньев без соответствующей 
подготовки. Советские органы на ме
стах призваны строго контролировать 
вопросы обеспечения этих бригад тех
никой, семенами, удобрениями, дру
гими необходимыми материалами, все 
это для того, чтобы не дискредитиро
вать саму идею бригадного подряда.

Как известно, Продовольственная 
программа включает в себя дальней
шее пропорциональное развитие свя
занных с сельским хозяйством отрас
лей промышленности. И по этой проб
леме у нас есть серьезные затрудне
ния, и о них достаточно хорошо ин
формирован наш актив..

Товарищи депутаты! Вы все энаете, 
сколь большое внимание уделяется в 
настоящее время изысканию на ме
стах всех резервов и возможностей 
роста производства продукте® пита
ния. В этой связи на передний план 
выдвигается проблема всемерного 
развития приусадебного хозяйства 
сельского населения. Она особенно 
важна и актуальна для нашей респуб
лики, ибо на долю этого сектора при
ходится значительная часть объемов 
производства и заготовок сельхозпро
дуктов. А  между тем далеко не все 
районы могут похвастать тем, что 
имеют четкую программу развития 
приусадебного хозяйства н  целена
правленно и планомерно ее осуще
ствляют. Именно этим объясняется 
тот факт, что пока еще значительный 
процент сельских дворов не имеет 
живности, то есть не содержит коров, 
овец и коз, свиней и по существу яв 
ляется чистым потребителем. И это 
происходит на фоне уже многолетней 
пропаганды опыта А  баше кого района, 
некоторых других районов.

Центральный Комитет Компартии 
Грузии ставит перед советскими, хо
зяйственными органами задачу все
мерного ускорения темпов широкой 
кооперации общественных хозяйств с 
населением в  деле производства жи
вотноводческой продукции. Каждый 
сельсовет обязан внести свою лепту 
в это важное государственное дело. 
Резервы  для этого, пожалуй, найдут
ся повсюду, стоит только серьезно 
продумать вопрос и по-деловому, с 
достаточной энергией взяться за его 
осуществление.

Отдельно следует .остановиться на 
состоянии животноводства в самих 
личных подсобных хозяйствах, где 
благодаря последовательному осуще
ствлению курса ЦК КП Грузии отри
цательные тенденции уменьшения по
головья и объема производства про
дукции приостановлены, но положи
тельные тенденции все еще не достиг
ли ощутимых масштабов. Дело преж
де всего в том, что пока еще неудов
летворительно выполняется задание 
по восстановлению ранее имеющихся 
и  выделению новых пастбищ и заго
нов для скота населения. Решение 
данного вопроса — кровное дело ме
стных Советов. Как видно, и аграрный 
сектор Совмина недостаточно акти
вен. Без выделения пастбищ не бу
дет достигнуто увеличение поголовья 
окота, особенно молочного, находяще
гося в личном пользовании населе
ния. Местные органы не должны ми
риться с фактом игнорирования хо
зяйственным руководством интересов 
населения. Мы же думаем подойти к 
этому вопросу системно. В частности, 
установить минимальную норму паст
бищ на одну условную голову и по
ручим хозяйственным органам подо
брать площади, необходимые для со
держания скота. Это не легкое дело. 
Может, нам придется даже несколько 
совратить площадь общественных хо
зяйств, занятую интенсивными куль
турами, но мы должны пойти на это. 
Этого требуют Продовольственная 
программа, жизненные интересы рес
публики. При этом отвод участков 
должен опережать рост поголовья 
скота, находящегося в личном поль
зовании населения.

Дополнительным резервом осуще
ствления Продовольственной про
граммы считаются подсобные хозяй
ства промышленных предприятий и 
товариществ коллективного садовод
ства и огородничества городского на
селения. О благах указанных това
риществ мне пришлось информиро
вать депутатов в прошлом году по 
просьбе одной группы участников сес
сии, но я  хочу и сегодня заострить 
внимание на некоторых аспектах. Под 
подсобные хозяйства промышленных 
предприятий нами выделены значи
тельные площади, в том числе и за 
последний период. Однако удовле
творить всех желающих, наверное, 
сельскому хозяйству республики не 
по силам (требования крупных пред
приятий нами взяты на контроль, и 
мы найдем пути решения). Проверка 
показала, что многие промышленные 
предприятия, организации, учрежде
ния или вовсе не используют отве
денные участки, или используют их 
в десять раз менее эффективно, чем 
колхозы и совхозы. Кроме того, они 
требуют выделения концентрирован
ных кормов из государственных ре
сурсов, в  то время как на производ
ство мяса расходуют намного больше 
кормов, чем сельскохозяйственные 
предприятия. Хочу всем разъяснить, 
что у  нас нет возможности выделения 
концентрированных кормов для этой 
цели, но даже при ее наличии это 
было бы нерационально. Подчерки
ваю, что под подсобные хозяйства 
промышленным предприятиям долж
ны быть отведены практически неис
пользуемые земли и путем подклю
чения своих технических средств они 
должны производить на них продук
цию, а такая продукция приемлема 
даже при высокой себестоимости.

Из-за ограниченности регламента 
коротко остановлюсь на вопросе о 
коллективном садоводстве. Интерес к 
нему населения наших городов, и в 
особенности столицы, день ото дня 
растет, но процесс его развития не 
соответствует желаемым темпам. И 
здесь земельная проблема. Несмотря 
на" то, что находящиеся в распоряже
нии города 3 .500 га не использованы, 
все организации жалуются на отсут
ствие земли. Эти земли по разным 
причинам считают не пригодными для 
использования.

Совет Министров республики в на
чале текущего года провел специаль
ную работу по удовлетворению жела
ния коллективов о подборе более при
емлемых участков, однако следует 
учесть, что наши возможности в этом 
деле крайне ограничены. Поэтому мы 
просим руководителей предприятий и 
учреждений города принять меры к 
освоению переданных им земель. Со
ветские органы на местах призваны 
на деле, на практике осуществлять 
Твое высшее право контроля дела эф
фективного использования основного 
средства производства — земли.

На сегодняшний день особого вни
мания и поддержки со стороны совет
ских органов заслуживают новые ор
ганы управления агропромышленным 
комплексом, которые заменили,'и  до
вольно успешно, управления сельско
го хозяйства. Майский (1982 года) 
Пленум ЦК КПСС, как известно, ут
вердил представленные Политбюро 
ЦК постановления ЦК КПСС и Сове
та Министров СССР, и среди них — 
постановление «Об улучшении управ
ления сельским хозяйством и други
ми отраслями агропромышленного 
комплекса».

Этот документ, идеи, заложенные 
в нем, являются логическим заверше
нием той большой творческой рабо
ты, которая в течение ряда лет про
водилась партийными, советскими, 
хозяйственными органами в целом ря
де районов, областей РСФ СР, Украи
ны, Молдавии, республик Прибалти
ки.

Без сомнения, учтен и богатый опыт 
совершенствования управления агро
промышленным комплексом, накоп
ленный в нашей республике. Ведь 
еще в 1974 году впервые в нашей 
стране в Абашском районе было соз
дано районное сельскохозяйственное 
производственное объединение, в ко
торое вошли все предприятия и орга
низации, занятые производством, пе
реработкой, транспортировкой и хра
нением продукции земледелия и жи
вотноводства. Именно Абанюкий рай
он стал тем полигоном, оде успешно 
были испытаны смелые формы мате
риального стимулирования тружени
ков села, концентрации техники и тех
нических средств с целью повышения 
эффективности их использования, раз
личные методы кооперации общест
венных хозяйств с населением в де
ле производства животноводческой 
продукции и т. д. «Абашский эк
сперимент» был неоднократно пред
метом обсуждения и рассмотрения на 
различных уровнях руководства хо
зяйственной жизнью республики и в 
целом страны, получил одобрение и 
всестороннюю поддержку ЦК КПСС 
и Президиума Верховного Совета 
СССР.

В отношении Абашского района 
можно сказать, что эксперимент поз
волил прежде всего улучшить органи
зационную форму управления отрас
л ь ю , значительно усилить организа
ционно-хозяйственную работу в рай
оне, комплексно механизировать воз
делывание основных сельскохозяйст
венных культур, в первую очередь 
кукурузы. В данном случае главное 
заключается в том, что в Абашском 
районе впервые был найден достаточ
но оптимальный модус ликвидации 
межведомственной р а з  общенности, 
найдены экономические рычаги обес
печения ускоренного роста производ
ства и продажи государству сельско
хозяйственной продукции.

В дальнейшем эксперимент был пе
ренесен в экономически гораздо бо

лее мощный Махарадзевский район. 
Здесь оразу же после организации 
районного сельскохозяйственного про
изводственного объединения в ц е н 
трализованные объединения было при
влечено более двух миллионов руб
лей, причем без особой натуги для чле- 

, нов объединения. Сейчас централизо
ванные фонды райобъединення превы
сили уже 7 миллионов рублей. На
шлась и сфера их применения. Сред
ства эти были направлены на самые 
узкие у ч а ст и , тормозящие дальней
шее расширение производства сель
хозпродуктов. Такими участками в 
условиях Махарадзевского района 
оказались прежде всего предприятия 
перерабатывающей промышленности, 
производство строительных материа
лов, кормовая база животноводства. 
Широкой общественности республики 
известно, что в Махарадзевском рай
оне усилиями прежде всего райобъе- 
данения построен завод чайных кон
центратов, который за счет более глу
бокой переработки чайного листа еже
годно дает дополнительную продук
цию на 7 млн. рублей, возведена ми- 
нрофабрика мощностью переработки 
в год 1.200 тонн сортового чайного 
листа (к концу нынешнего сезона вой
дут в строй еще 4 такие микрофабри
ки и общая их мощность переработки 
составит 6 .000 тонн сортового сырья), 
пущен в эксплуатацию цех по произ
водству заменителя цельного молока 
для выпойки телят. На базе местного 
сырья работает новый комбинат стро
ительных материалов, позволивший 
улучшить снабжение объектов строи
тельными материалами, обеспечить 
ремонт животноводческих помещений 
собственными ресурсами.

Подобных примеров умелого ис
пользования централизованных фон
дов, изыскания местных ресурсов, ма
неврирования трудовыми, материаль
но-техническими и финансовыми воз
можностями становится у нас все 
больше и больше.

Четко выраженные перемены к 
лучшему в сфере управления агро
промышленным комплексом в район
ном масштабе на примере Абашского 
и Махарадзевского районов обуслови
ли решение директивных органов рес
публики о создании подобных орга
нов управления еще в 14 районах, а 
затем — с начала нынешнего года — 
во всех районах Грузинской ССР. Та
ким образам, республика достаточно 
подготовленной встретила союзное по
становление о совершенствовании уп
равления агропромышленным комп
лексом. Вместе с тем нельзя ни в 
коем случае забывать и то, что руко
водители партийных, советских и хо
зяйственных органов республики име
ли широкую возможность ознакомле
ния с опытом работы в сфере управ
ления в других союзных республиках 
и даже в странах социалистического 
содружества.

В настоящее время перед вновь 
созданными районными агропромыш
ленными объединениями стоят очень 
серьезные задачи прежде всего по 
выработке своего стиля и методов ра
боты, по созданию экономических ус
ловий для повышения заинтересован
ности всех партнеров— предприятий и 
организаций, входящих в объедине
ния, в конечных результатах как сель
скохозяйственного труда, так и в ко
нечных результатах, к примеру, кон
сервной промышленности, чайной про
мышленности, винодельческой про
мышленности и т. д.

Каждому районному объединению 
с учетом конкретных местных усло
вий предстоит разработать комплекс
ную программу работы по широкому 
привлечению сельского населения к 
делу производства на приусадебных 
участках сельскохозяйственной про
дукции. В целом руководители район
ных объединений обязаны смелее ид
ти на проведение хозяйственных экс
периментов как в колхозах, так и, в 
особенности, в совхозах. Центральный 

.Комитет Компартии Грузии ставит 
перед районными объединениями в 
качестве первоочередной задачу изы
скания дополнительных, ресурсов и 
возможностей наращивания производ
ства продукции земледелия и живот
новодства, повышения эффективности 
работы всего агропромышленного 
комплекса. Погодные условия нынеш
него года диктуют крайнюю необхо
димость работать во всех звеньях 
сельхозпроиэводства четко, с над ря
жением, чтобы ни в коем случае не 
допускать потери урожая на всех ста
диях его выращивания, транспорти
ровки, хранения и переработки.

Как известно, с января нынешнего 
года функционирует Грузинский рес
публиканский межведомственный со
вет по управлению агропромышлен
ным комплексом. Уже проведен ряд 
заседаний этого совета, на которых 
были рассмотрены нормативные ак
ты, а также проблемные вопросы раз
вития . отдельных отраслей агропро
мышленного комплекса республики. 
Впереди у  Грузинского республикан
ского совета АПК непочатый край ра
боты. Еще многое предстоит сделать 
для того, чтобы наладить текущее и 
перспективное планирование развития 
агропромышленного комплекса, умело 
руководить деятельностью районных 
объединений, находить в каждом от
дельном случае оптимальные вариан
ты  сочетания отраслевого и террито
риального принципов управления, с 
наибольшей эффективностью исполь
зовать дотационные и централизован
ные фонды, выработать деловые взаи
моотношения с другими отраслями 
народного хозяйства, не входящими 
в агропромышленный комплекс, а  так
ж е с межведомственными органами 
и т. д.

Товарищи депутаты! VII пленум ЦК 
КП Грузии заострил внимание на не
обходимости всемерного усиления 
экономической службы на селе. Соз
давш ееся положение по некоторым

важным позициям эффективности и 
экономики сельскохозяйственного про
изводства прямо-таки нетерпимо. Не
смотря на то, что за последние годы 
значительно возросли закупочные це
ны на целый рад сельскохозяйствен
ных продуктов, а  также выделяются 
значительные суммы из дотационного 
фонда республики экономически сла
бым колхозам и совхозам, все еще 
значительное число сельскохозяйст
венных предприятий находится в 
экономически неблагополучном со
стоянии. В республике свыше 60 кол
хозов и до 140 совхозов заканчивают 
хозяйственный год с убытками. Низко
рентабельными (до 15 процентов) яв
ляется более 35 процентов колхозов 
и до 32 процентов совхозов. Совокуп
ная рентабельность колхозов и совхо
зов в 1980 году составляла: по кол
хозам — 22.4 процента, а по совхо
зам — всего 7,3 процента.

Улучшение экономических показа
телей, естественно, связывается с 
проблемой эффективного использова
ния земельных угодий. В этой связи 
за последнее время у нас частью эко
номистов поднимается вопрос опти
мального распределения наших зе
мельных угодий между отраслями со
юзного и республиканского значения. 
Здесь есть о чем порассуждать. На
ше основное богатство — это 1,1 млн. 
га обрабатываемой земли, и именно 
их мы должны делить. На сегодня из 
указанной площади под многолетние 
культуры, т. е. под производство про
дукции союзного значения, мы уже 
отвели около 29 процентов, и выхо
дит, что оставили под пашню для про
изводства продукции республиканско
го значения всего около 71 процента. 
Наши планы предусматривают даль
нейшее сокращение удельного веса 
пашни и до-ведение его до 50 процен
тов к 1990 году. Некоторые наши эко
номисты усматривают в этом деле 
необъективную диспропорцию, аргу
ментируя это тем, что в среднем по 
Союзу удельный вес пашни в обраба
тываемых землях составляет более 98 
процентов, а  в таких крупных произ
водителях продукции многолетних 
культур, как Молдавия и Азербай
джан, соответственно — 94,7 процен
та и 89,5 процента.

Мы не можем согласиться-с подоб
ной постановкой вопроса, ибо респуб
лика была и остается только частью 
единого народнохозяйственного комп
лекса страны, притом маленькой ча
стью, и развитие производительных 
сил нашего региона опирается на этот 
комплекс. Соответственным образом 
пропорции нужно анализировать там, 
а не исходя из показателей республи
ки. В общесоюзном комплексе эти 
пропорции показывают недостаточное 
обеспечение населения продуктами 
южных и субтропических культур и 
невозможность их производства в 
большинстве регионов страны. Зна- , 
чит, мы должны увеличивать произ
водство продукции многолетних куль
тур, насколько это позволят наши зе- 
мельные угодья и трудовые ресурсы. 
Но одновременно крайне необходимо 
сделать всем, в том числе советским 
органам на местах, правильные выво
ды из создавшегося положения. Преж
де всего мы не имеем права, чтобы ос- 
ставшиеся наши пашни в условиях 
высокообеспеченности солнечной энер
гией давали урожай на уровне сред
них показателей страны или даже 
чуть выше. Наши сельскохозяйствен
ные угодья должны стать образца
ми высокой культуры земледелия, 
давать максимальную отдачу на уров
не самых передовых в соответствую
щих отраслях.

Вместе с тем самого серьезного 
внимания заслуживает проблема борь
бы с потерями. В одном из своих вы
ступлений товарищ Э. А. Ш евардна
дзе совершенно справедливо отметил, 
что у нас нет даже точного учета всех 
потерь сельхозпродуктов. Выбороч
ные же проверки не всегда дают ре
альную картину. Тем не менее они го
ворят о том, что потери при уборке 
некоторых сельхозкультур составляют 
от 2 до 10 процентов урожая, при 
транспортировке, переработке и хра
нении — от 3 до 14 процентов!

Вся работа в области сельского хо
зяйства и перерабатывающих отрас
лей промышленности проходит в рес
публике в настоящее время под зна
ком осуществления решений майско
го (1982 г.) Пленума ЦК КПСС и 
VII пленума ЦК КП Грузии. По ре
зультатам прошедшего периода теку
щего года наглядно видно, что наши 
задачи в вышеназванных отраслях 
многократно усложнены по известным 
объективным причинам: небывалое
градобитие, ливневые дожди и силь
ные ветры, в особенности в районах 
Восточной Грузии, в разной сте
пени повреждены более 100 тыс. 
гектаров виноградников, плодовых са
дов, посевов однолетних культур, 
других сельскохозяйственных угодий. 
Вследствие непогоды (с учетом ущер
ба на приусадебных участках) мы мо
жем недополучить свыше 250 тыс. 
тонн винограда, 4 0 — 50 тыс. тонн 
зерна и почти столько же плодов.

Все министерства и ведомства, вхо
дящие в агропромышленный комплекс 
республики, разработали и достаточ
но энергично осуществляют програм
му работ, направленную на сохране
ние оставшегося урожая, пересев и 
подсев поврежденных площадей од
нолетних культур, значительное уве
личение площади пожнивных культур, 
освоение мелкоконтурных участков 
для получения дополнительного уро
ж ая зерновых и кормовых культур. 
Д ля восполнения ущерба, причинен
ного виноградникам Кахети, респуб
ликанские директивные органы, пар
тийные, советские органы на местах 
мобилизовали местные ресурсы, преж
де всего людей, технические средст
ва, в том числе возможности авиа
ции, с тем чтобы добиться получе
ния по возможности максимального 
количества урожая во всех виногра
дарских районах республики. Особое 
внимание уделяется и з ы с к  анию
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средств для оказания эффективной по
мощи населению в деле ухода за ви
ноградниками на приусадебных участ
ках, созданию на местах такой атмос
феры, которая позволила бы вовлечь 
в госресурсы почти все количество 
приусадебного винограда.

В плодоводстве мы во что бы то ни 
стало должны добиться того, чтобы 
показатели нынешнего года по заго
товке не выглядели хуже, чем в 
прошлогоднем сезоне. И это несмотря 
на то. что серьезные повреждения по
лучили сады в районах промышленно
го плодоводства— Горийском, Карель
ском, Каспском и др. Серьезное вни
мание в нынешнем году должно быть 
обращено на заготовку дикорастущих 
плодов, ресурсы которых мы, к сожа
лению, осваиваем максимум наполо
вину, а  в прошлом году у нас вооб
ще был срыв в этом деле.

Многим известна та большая ра
бота, которая уже проведена в этом 
году с целью улучшения качествен
ных показателей в чаеводстве. Всесто
ронняя организаторская работа, про
водимая партийными комитетами на 
местах, дает ощутимые результаты.

Особенно отрадно, что повысилось ка
чество собранного листа, что еще раз 
доказывает, что и при современной 
технологии сбора и переработки сы
рья есть возможность коренного улуч
шения качества грузинского чая. З а 
дача сейчас состоит в том, чтобы ни 
в коем случае не сдавать достигну
тых позиций и вместе с тем наращи
вать темпы его заготовки и повышать 
качество переработки.

Успешная реализация Продовольст
венной программы республики в оп
ределенной степени зависит от состоя
ния овощеводства и картофелеводст
ва. Посадки раннего картофеля как в 
Эолнисском, так и Марнеульском рай
онах настолько хороши, что, по мне
нию специалистов, гарантируют полу
чение отличного урожая, а объемы 
заготовки превысят 110 тыс. тонн 
при плане 92 тыс. тонн, то есть име
ются все условия выполнения планов 
поставки раннего картофеля и потре
бителям республики,,и во всесоюзный 
фонд.

К сожалению, гораздо хуже обсто
ит дело с производством овощей в 
ассортименте, в особенности таких 
важных видов продукции, как лук, 
помидоры, баклажаны.

При всем этом, одним из самых тя
желых участков в сельхозлроизводст- 
ве, самым непосредственным образом 
влияющим на проблему обеспечения 
трудящихся ценными продуктами пи
тания, остается животноводство. Слов 
нет, пбгодные условия нынешнего го
да не балуют животноводов. Вы знае
те, чтб в результате морозов и голо
леда в начале нынешнего года погиб
ло много овец на Кизлярских зимних 
пастбищах. Затяжные дожди в даль
нейшей сказались на условиях содер
жания животных, в особенности в 
районах Восточной Грузии и Южного 
Нагорья. К этому следует добавить 
почти повсеместно нехватку кормов, 
их неполноценность, недостаток кон
центрированных кормов. При всем 
этом сельские и хозяйственные орга
ны многих районов пока еще не су
мели полностью обеспечить мобилиза
цию всех сил на преодоление трудно
стей в животноводстве.

Для выравнивания положения ди
рективные органы республики добива
ются прежде всего усиления на ме
стах работы по заготовке кормов. Сей
час крайне необходимо во всех райо
нах резко усилить темны заготови
тельной кампании, установить госу

дарственный контроль над использо
ванием всей уборочной техники, а 
также все возможности сушки трав 
методом активной вентиляции.

Судьба Продовольственной про
граммы складывается в зависимости 
от результатов нашей работы в эти 
дни, недели, месяцы. Выполнение ее 
потребует напряженного труда работ
ников всего агропромышленного комп
лекса республики. Знание и организа
торское искусство наших кадров, весь 
богатый опыт работы в массах — 
все должно быть пущено в ход. Изы
скивая и используя резервы, трудя
щиеся Грузии полны решимости уже 
в этом году сделать важные шаги по 
пути успешного выполнения Продо
вольственной программы — програм
мы роста благосостояния и дальней
шего процветания республики. Комму
нисты, весь советский актив призва
ны сделать все для того, чтобы ра
ботникам полей, плантаций, ферм, за
готовительных органов, транспортных 
организаций, перерабатывающих от
раслей промышленности работалось 
споро, с максимальным подъемом ду
ховных и творческих сил на благо на
шей великой социалистической Ро
дины.

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ ПРОГРАММА- 
В А Ж Н Е Й Ш Е Е  Д Е Л О  С О В Е Т О В

О К О Н Ч А Н И Е .

Сессию открывает Председатель Вер
ховного Совета Грузинской ССР депу
тат И. В. Абашидзе.

Минутой молчания почтили депутаты 
память кандидата в члены ЦК КПСС, де
путата Верховного Совета СССР и Вер
ховного Совета Грузинской ССР, члена 
бюро ЦК КП Грузии, Председателя Со
вета Министров Грузинской ССР 3. А. 
Патаридзе, трагически погибшего в ав
томобильной катастрофе, а также скон
чавшихся в период после четвертой 
сессии депутатов Верховного Совета 
Грузинской ССР: командующего авиа
цией КЗакВО генерал-майора Г. И. Фе- 
дерякова, председателя ЦК Д О С А АФ  
Грузинской ССР генерал-лейтенанта 
В. Н. Джанджгава и полевода Захор- 
ского животноводческого совхоза Ле- 
нингорского района 3 . И. Гусоевой.

Депутаты заслушали доклад предсе
дателя Мандатной комиссии Верховного 
Совета Грузинской ССР депутата А . В. 
Кобаидзе, который сообщил, что сог
ласно статье 105 Конституции Грузин
ской ССР в четырех округах были про
ведены выборы депутатов Верховного 
Совета Грузинской ССР взамен выбыв
ших депутатов. 20 декабря 1981 года де
путатами Верховного Совета Грузинской 
ССР по Хетагурова избирательному ок
ругу № 33 Октябрьского района г. Тби
лиси и Колхидскому избирательному 
округу № 62 Орджоникидзевского рай
она г. Тбилиси были избраны министр 
строительства Грузинской ССР В. Т. Го- 
голедзе и председатель правления Со
юза художников Грузии 3 . Д . Амашу- 
кели. 20 июня 1982 года депутатами 
Верховного Совета Грузинской ССР из
браны по Гогебашвили избирательному 
округу № 43 Калининского района 
г. Тбилиси —  начальник войск Красно
знаменного Закавказского пограничного 
округа генерал-майор Б. Е. Сентюрин, 
по Дидичконскому избирательному ок
ругу N2 348 Гегечкорского района —  
художественный руководитель и глав
ный режиссер Тбилисского государст
венного академического театра имени 
К. Марджанишвили Т. Н. Чхеидзе.

Сессия единогласно признала полно
мочия вновь избранных депутатов.

Утверждается повестка дня работы 
сессии. В нее включены следующие во
просы: к 1 *

1. О задачах Советов народных депу
татов республики по реализации Про
довольственной программы в свете ре
шений майского (1982 г.) Пленума ЦК 
КПСС, июньского (1982 г.) пленума ЦК 
КП Грузии, обсудившего итоги майско
го Пленума ЦК КПСС и задачи партий
ной организации республики по осуще
ствлению Продовольственной програм
мы а свете доклада на Пленуме това
рища Л. И. Брежнева, и о ходе выпол
нения постановления Президиума Вер
ховного Совета СССР от 10 марта 1982 
года об опыте работы Абашского рай
онного Совета народных депутатов по 
руководству сельскохозяйственным про
изводством,

2. О состоянии и мерах улучшения 
работы по вовлечению в общественное 
производство незанятого трудоспособ
ного населения республики и усилению 
борьбы с тунеядством.

3. О работе по укреплению социали
стической законности и борьбе с нару
шениями в сфере торговли и общест
венного питания.

4. Об утверждении Указов Президиу
ма Верховного Совета Грузинской ССР.

Утверждается порядок работы сес
сии.

Депутаты обсудили доклад замести
теля Председателя Совета Министров 
Грузинской ССР, председателя Респуб
ликанского межведомственного коорди
национного совета по управлению агро
промышленным комплексом депутата 
О. Г. Вардзелашвили.

В развернувшихся прениях приняли 
участие депутаты В. И. Алавидзе (Ка
лининский избирательный округ № 359 
г. Сухуми), Д . И. Гугучня (Кахатский из
бирательный округ N2 334 Зугдидского 
района), Г. Е . Чигогидзе (Кобулетский 
избирательный округ N2 411 Кобулет- 
ского района), Б. 3 . Барсуков (Гумист- 
ский избирательный округ № 382 Су
хумского района), Н. А . Одишвили (Ксу- 
нсский избирательный округ № 434 
Цхинвальского района), Н. Ш . Васадзе 
(Дэнеладзе избирательный округ N2 117 
г. Гори), И. А . Харатишвили '(Кандаур- 
сиий избирательный округ N2 203 Саге- 
реджойского района).

Выступившие говорили о том, что 
Продовольственная программа, приня
тая майским Пленумом ЦК КПСС, яв
ляется важнейшей составной частью эко
номической стратегии партии на бли
жайшее десятилетие. Подчеркивалось, 
что в возможно более короткие сроки 
надежно обеспечить население страны 
продуктами питания —  это не только

первостепенная экономическая, но и 
актуальная социально-политическая за
дача, от решения которой во многом 
зависит дальнейший подъем народного 
благосостояния.

Единодушно одобряя стратегию пар
тии, трудящиеся Грузии преисполнены 
решимости уже в этом году сделать 
существенные шаги по пути выполне
ния поставленных задач. Отмечалось, 
что местные Советы народных депута
тов проводят большую работу в этом 
направлении. Они мобилизуют труже
ников города и села на реализацию ак
туальных проблем, связанных с разви
тием сельского хозяйства, совершенст
вованием деятельности всего агропро
мышленного комплекса, претворением 
в жизнь решений XXVI съезда КПСС и 
XXV I съезда Компартии Грузии. Одна
ко предстоит сделать еще больше. За
дача состоит в том, чтобы резко акти
визировать участие Советов по реали
зации Продовольственной программы, 
неуклонно проводить меры по обеспе
чению пропорционального и сбаланси
рованного развития всех отраслей аг
ропромышленного комплекса в целях 
устойчивого снабжения населения про
дуктами питания, дальнейшего повыше
ния уровня жизни народа. Ораторы при
водили конкретные примеры того, как 
много зависит от Советов в деле повы
шения эффективности сельскохозяйст
венного производства и улучшения ка
чества продукции, дальнейшего развер
тывания социалистического соревнова
ния колхозов, совхозов, других пред
приятий и организаций, как много за
висит от них в развитии личных под
собных хозяйств, садоводческих кол
лективов, подсобных хозяйств промыш
ленных предприятий.

Объявляется перерыв. После пере
рыва председательствует заместитель 
Председателя Верховного Совета Гру
зинской ССР депутат Б. В. Техов.

Депутаты продолжили обсуждение до
клада по первому вопросу повестки дня.
В возобновившихся прениях приняли 
участие депутаты Н. И. Лагидзе (Гура- 
мишвили избирательный округ N2 57 
Орджоникидзевского районе г. Тбили
си), Г. В. Бединеишвили (Манглийский 
избирательный округ № 160 Тетрицка- 
ройского района), В. П. Абрамишаили 
(Каралетский избирате л ь н ы й округ 
N2 111 Горийского района), Э. А . Сех- 
ниашвили (Боржом-Парксчий избира
тельный округ N2 130 Боржомского рай
она), Г. И. Гунава (Лентехский избира
тельный округ N2 285 Лентехского рай
она), Г. Б. Гаделия (Цалкский избира
тельный округ N2 154 Цалкского рай
она), Р. В. Мемарнишвили (Качаганский 
избирательный округ N2 172 Марнеуль- 
ского района), Д . Е. Саришвили (Велис- 
цихский избирательный округ N2 195 
Гурджаанского района), И. А . Мерлани 
(Тианетский избирательный округ N2 192 
Тианетского района), М. М. Хананашаи- 
ли (Вакийский избирательный округ 
№ 55 Орджоникидзевск о г о  района 
г. Тбилиси).

Они говорили, что основное, на что 
сейчас должны быть направлены усилия 
Советов, это обеспечение наращивания 
производства сельскохэзяйстве н н о й 
продукции, повышение уровня работы 
каждого колхоза и совхоза по выпол
нению плановых заданий. Особое вни
мание следует уделить развитию жи
вотноводства и таких традиционных для 
Грузии отраслей сельского хозяйства, 
как виноградарство, чаеводство, цитру
соводство и плс^оводстзо. Задача за
ключается в том, чтобы резко повысить 
качество продукции, неуклонно нара
щивать темпы ее производства, создать 
прочный заслон всякого рода потерям.

В новых условиях Советы народных 
депутатов призваны лучше координиро
вать и контролировать работу распо
ложенных на их территории предприя
тий и организаций, умело сочетая от
раслевой и территориальный принципы 
управления агропромышленным ком
плексом, народным хозяйством в це
лом. Советы, их постоянные комиссии, 
депутатские посты, вся наша общест
венность, подчеркивали ораторы, во 
главу угла должны сейчас поставить 
интересы производства сельскохозяйст
венной продукции, добиваясь^ четкой, 
организованной, рентабельной работы 
каждого колхоза и совхоза. Следует 
поддерживать инициативу депутатов и 
актива местных Советов в осуществле
нии Продовольственной программы, вы
полнении планов и социалистических 
обязательств.

ВЕЧЕРНЕЕ ЗАСЕДАНИЕ

Вечернее заседание пятой сессии Вер
ховного Совета Грузинской ССР деся
того созыва началось в 15 часов 30 ми
нут. Оно проходило под председатель
ством заместителя Председателя Вер

ховного Совета республики депутата 
Н. В. Гургенидзе.

Было продолжено обсуждение докла
де по первому вопросу повестки дня. В 
нем приняли участие депутаты О . Р. 
Киласойия (Руисский избирательный ок
руг N2 121 Карельского района), М. Л. 
Мдивани (Диди-Лилойский избиратель
ный округ N2 91 Гардабанского района).

По-деловому, заинтересованно, с го
сударственных позиций депутаты об
суждали проблемы дальнейшей акти
визации Советов в обеспечении выпол
нения Продовольственной программы, 
докладывали о результатах состоявших
с я , накануне сессии заседаний постоян
ных комиссий Верховного Совета Гру
зинской ССР. Они заверили, что трудя
щиеся Грузии под руководством пар
тийных организаций приложат все уси
лия к тому, чтобы претворить в жизнь 
решения XXVI съезда КПСС и XXV I 
съезда Компартии Грузии, майского 
Пленума ЦК КПСС и V II пленума ЦК 
КП Грузин.

На этом прения по первому вопро
су повестки дня прекращаются. Едино
гласно принимается соответствующее 
постаноьление.

Депутаты приступили к обсуждению 
двух следующих вопросов повестки 
дня —  докладов Комиссии по вопросам 
законодательства и социалистической 
законности, Комиссии по рационально
му использованию трудовых ресурсов 
Верховного Совета Грузинской ССР — 
«О состоянии и мерах улучшения ра
боты по вовлечению в общественное 
производство незанятого трудоспособ
ного населения республики и усилению 

борьбы с тунеядством», а также Комис
сии по товарам народного потребления 
и торговле Верховного Совета Грузин
ской ССР —  «О работе по укреплению 
социалистической законности и борь
бе с нарушениями а сфере торговли и 
общественного питания».

В прениях по этим вопросам приня
ли участие депутаты Р. А . Джапаридзе 
(Гудаутский избирательный округ N2 378 
Гудаутсхого района), Д . С. Багдавадзе 
(Маркса избирательный округ N2 292 
Самтредского района), Ф . М. Барыгин 
(Димитрова избирательный округ N2 89 
Заводского района г. Тбилиси), Г. Н. Гу- 
решидзе (Чавчавадзе избирательный ок
руг N2 261 Автозаводского района 
г. Кутаиси).

Отмечалось, что в результате осуще
ствления намеченных Центральным Ко
митетом Компартии Грузии мер в рес
публике рациональнее и эффективнее 
стали использоваться трудовые ресур
сы, что позволило ускорить темпы эко
номического и социального развития, 
добиться дальнейшего подъема народ
ного хозяйства. Предстоит углубить и 
совершенствовать эту работу, чтобы во
влечь в общественно полезный труд 
максимальное число людей, до мини
мума свести случаи выезда трудоспо
собного населения за пределы респуб
лики на сезонные работы. С этой це
лью, говорили депутаты, ведется серь
езная повседневная работа. В частно
сти, в горных и предгорных регионах 
республики исполкомы местных Сове
тов и их комиссии принимают ряд дей
ственных мер по вовлечению в обще
ственное производство незанятого тру
доспособного населения, обеспечению 
строительных и промышленных объек
тов рабочей силой.

Особое внимание, подчеркивали ора
торы, Советы должны уделять во
влечению в общественное производст
во женщин, удельный вес которых в 
числе лиц, занятых в домашнем и лич
ном подсобном хозяйстве, составляет 
80 процентов. В этой связи говорилось 
о том, что надо создать на местах над
лежащие условия для их работы, неус
танно заботиться о расширении сети

-детских дошкольных учреждении, осо
бенно на селе, создавать в школах 
группы продленного дня, внедрять ре
жим работы по неполному рабочему 
дню, неполной рабочей неделе, надом- 
ничество.

Выступавшие заострили внимание на 
необходимости повышения ответствен
ности местных Советов, соответствую
щих министерств, государственных ко
митетов, ведомств и предприятий в 
этом деле. Указывалось на важность 
действовать более целенаправленно и 
с большей отдачей, добиваясь резкого 
улучшения профилактики тунеядства, 
высоких показателей использования 
трудовых ресурсов во всех регионах 
республики.

Одной из важных составных частей 
программы социально-экономического 
развития республики на одиннадцатую 
пятилетку и на период до 1990 года, 
отмечали депутаты, является снабжение 
населения высококачественной продук
цией, установление образцового по
рядка на объектах торговли и обще
ственного питания. В результате после

довательной организаторской и полити
ческой работы здесь несколько укре
пилась государственная и трудовая ди
сциплина, повысилась роль депутатов, 
постоянных комиссий Советов, общест
венных организаций и трудовых кол
лективов в борьбе с правонарушениями, 
их профилактике. Однако предстоит 
еще очень многое сделать по укрепле
нию социалистической законности в 
торговом обслуживании населения. На 
ряде объектов торговли и обществен
ного питания все еще имеют место 
факты нарушения правил советской тор
говли, а борьба с негативными явлени
ями не всегда носит систематический 
характер. Депутаты обратили внимание 
соответствующих министерств и ве
домств на необходимость тщательного 
изучения потребности рынка, строгого 
соблюдения договорной дисциплины, 
бесперебойного снабжения населения 
товарами широкого потребления. Была 
Подчеркнута важность дальнейшего со
вершенствования организаторской ра
боты по укомплектованию всех звень
ев государственной и кооперативной 
торговли .высококвалифицированны м и 
специалистами, что непосредственно 
связано с установлением надлежащего 
порядка в системе.

Сессия приняла соответствующие по
становления.

Слово предоставляется кандидату в 
члены Политбюро ЦК КПСС, первому 
секретарю ЦК Компартии Грузии, депу
тату Э. А . Шеварднадзе.

(Выступление товарища Э . А . Шевард
надзе публикуется на первой странице).

Верховный Совет Грузинской ССР 
единогласно принял постановление о на
значении депутата Д . Л. Картаепишвили 
Председателем Совета Министров Гру
зинской ССР и освобождении его от 
обязанностей заместителя Председате
ля Совета Министров Грузинской ССР— 
председателя Госплана Грузии,

Сессия Верховного Совета Грузинской 
ССР единогласно утвердила постановле
ние о назначении депутата 3 . А . Чхеи
дзе заместителем Председателя Сове
та Министров Грузинской ССР —  пред
седателем Госплана Грузии.

На сессии выступил Председатель 
Совета Министров Грузинской ССР 

Д. Л. Картаепишвили.
(Выступление товарища Д. Л. Карт- 

велишвили публикуется на первой стра
нице).

Затем депутаты заслушали доклад се
кретаря Президиума Верховного Сове
та Грузинской ССР, депутата Т. В. Лаш- 
карашвили об утверждении Указов Пре  ̂
зидиума Верховного Совета Грузинской 
ССР.

Сессия единогласно утверждает Ука
зы Президиума Верховного Совета 
Грузинской ССР, изданные в период 
между четвертой и пятой сессиями, при
нимает соответствующие законы и по
становления.

На имя сессии от депутатов Верхов
ного Совета Грузинской ССР поступил 
запрос. На него ответил начальник уп
равления Закавказской железной доро
ги Л. Г. Вардосанидзе.

Сессия приняла к сведению ответ на 
запрос депутатов и утвердила по нему 
соответствующее постановление.

В связи с тем, что были проведены 
выборы новых депутатов взамен выбыв
ших, а ряд депутатов вошел в состав 
правительства, сессия внесла изменения 
Ь состав постоянных комиссий Верхов
ного Совета Грузинской ССР.

Депутат 3 . А . Чхеидзе в связи с на
значением его заместителем Председа
теля Совета Министров Грузинской ССР, 
председателем Госплана Грузии, осво
божден от обязанностей председателя 
Планово-бюджетной комиссии Верхов
ного Совета Грузинской ССР.

Председателем Планово-бюджетной 
комиссии Верховного Совета Грузин

ской ССР сессия избрала дапутатаГ. А. 
Андроникашвили, освободив его от 
обязанностей члена Комиссии по стро
ительству и промышленности строи
тельных материалов Верховного Сове
та республики.

Депутат Г. Д . Мгеладзе в связи с на
значением его министром сельского хо
зяйства Грузинской ССР освобожден от 
обязанностей члена Комиссии по сель
скому хозяйству Верховного Совета 
Грузинской ССР.

Членами комиссий Верховного Сове
та Грузинской ССР избраны: депутат
Г. И. Марданов — по рациональному 
использованию трудовых ресурсов, де
путат Б. Е. Сентюрин — мандатной, де
путат Т. Н. Чхеидзе — по делам моло
дежи, депутат Э. Д . Амашукели —  по 
науке и техника.

На этом пятая сессия Верховного Со
вета Грузинской ССР десятого созыва 
завершила работу.

Грузинская советская литература 
понесла тяжелую утрату: скончался 
видный писатель и общественный 
деятель, доктор филологических 
наук, профессор, заслуженный де
ятель науки Грузинской ССР Дмит
рий Бенашвили.

Почти полвека Д. Бенашвили от
дал самоотверженному служению 
благородному делу развития грузин
ской литературы и искусства. Стоя 
у истоков грузинской советской лите
ратуры, вместе с нею он достойно 
прошел весь этот большой путь как 
один из ее основоположников и ор
ганизаторов, талантливых художни
ков.

Д. Бенашвили родился 25 ноября 
1910 года в  селе Земо-М ачхааш 
Цителцкаройского района. Окончив 
в 1929 году СигнахсКий педагоги
ческий техникум, он в тот же год 
поступил на филологический факуль
тет Тбилисского государственного 
университета. По окончании универ
ситета в 1933—1935 годах занимал
ся в аспирантуре, вел плодотворную 
общественную деятельность. В раз
ное время Д. Бенашвили работал за
ведующим отделом литературы и 
искусства •газеты «Амалгазрда ко
му нисти», заведующим сценарным 
отделом Госкомитета Грузинской 
ОСР по кинематографии, ответствен
ным редактором журналов «Ахал- 
газрда болшевики» и «Чвени таоба», 
начальником репертуарной комиссии 
Министерства культуры Грузии, за- * 
ведующим отделом критики и поэзии 
газеты «Литературули Сакартвело».

Плодотворной была и научная де
ятельность Д . Бенашвили. В 1946 
году за  научный труд «Александре 
Казбеги» ему была присвоена уче
ная степень кандидата филологиче
ских наук, а в 1959 году за  моногра
фию «Важа Пшавела — художник и 
мыслитель» — доктора филологи
ческих наук. В 1947— 1962 годах 
Д. Бенашвили работал старшим на
учным сотрудником, а впоследст
вии заведовал отделом новогрузин
ской литературы в Институте исто
рии грузинской литературы имени 
Ш. Руставели Академии наук Гру
зии. С 1962 по 1978 год заведовал 
кафедрой истории грузинской лите
ратуры в Тбилисском государствен
ном педагогическом институте имени
А. С. Пушкина. В 1967 году за дол
голетнюю и плодотворную научно
педагогическую и общественную дея
тельность Д. Бенашвили было при
своено почетное звание заслуженно
го деятеля науки Грузинской ССР.

Д. Бенашвили вступил в литера
туру в 1928 году, когда были опуб

ликованы его первые литературно
критические статьи. С тех пор си
стематически печатались его статьи, 
обзоры, литературные портреты, мо
нографии. • *

Д. Бенашвили внес заметный вклад 
в развитие грузинской советской 
литературной критики. Он вел не
устанную борьбу за осуществление 
принципов литературной политики 
Коммунистической партии, требова
ний творческого метода социалистиче
ского реализма, за высокую идейность 
литературы, ее народность и совершен
ствование эстетического мастерства.

Монографии и критические статьи 
Д. Бенашвили о грузинских и рус
ских Классиках, советских писателях 
и общественных деятелях, написан
ные с большим художественным 
вкусом, вошли в основной фонд гру
зинской советской критической мы
сли.

Д . Бенашвили принимал активное 
участие в подготовке Большой Со
ветской и Литературной энциклопе
дий. Был соавтором учебника по 
истории грузинской литературы. Под 
его редакцией вышло немало книг о 
классиках грузинской литературы и 
видных современных писателях. 
Творческое наследие Д. Бенашвили 
отличают глубина анализа проблем, 
принципиальность и высокое чувство 
ответственности.

Ушел из жизни замечательный 
критик и общественный деятель, ко
торый почти полвека посвятил борь
бе за подъем и процветание грузин
ской литературы, родной культуру. 
Светлая память о нем вечно будет 
жить в сердцах его друзей — гру
зинских литераторов.

Э. А . Шеварднадзе, Г. Н. Енукидзе.. Т. Н. Ментешашвили, О. Е . Черкезия, 
Н. Ш . Джанберидэе, О . В Тактакишвили, И. В. Абашидзе, Г. Г. Абашидзе, 
Н. В. Думбадзе, А . Г. Барамидзе, Э . С . Маградзе, Г. Ш . Цицишвили, Д . А . 
Чарквиани, Ш. Г. Нишнианидзе, Т. И. Чиладзе, Р. С . Миминошвили, М. Т. Ла- 
суриа, Ф . И. Халваши, К. И. Маргиев, Д . В. Квицаридэе, Г. И. Панджикидзе, 
А . С . Сулакаури, X . М. Берупава, Н. Ш . Васадзе, М. И. Мачавариани, Г. Н. 
Джибладзе, Г. К . Натрошвили, В. В. Челидзе, Р. А . Маргиани, М. Ф . Поцхи- 
швили, К. А . Лордкипанидзе, К. Р. Каладзе, Г. И. Мернвиладэе, А . К. Гаце- 
релия, С. Е. Чилая, Д. Н. Гвинджилия.

-СЕГОДНЯ  —

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ КООПЕРАЦИИ

6 честь праздника
МОСКВА

Свыше полумиллиарда человек — 
рабочих, крестьян, служащих, сту
дентов различных стран объединяет 
международное кооперативное движе
ние. 3 июля их праздник — Между
народный день кооперации, символи
зирующий единство рядов кооперато
ров в решении задач кооперативного 
движения, в борьбе за мир, демокра
тию и социальный прогресс. Он от
мечается в шестидесятый раз. Этой 
дате 1 июля было посвящено тор
жественное заседание работников 
Центросоюза, состоявшееся в Москве.

В президиуме — член Политбюро 
ЦК КПСС, секретарь Ц К КПСС А. П. 
Кириленко, заместитель Председателя 
Совета Министров СССР И. И. Бодюл, 
заведующий отделом торговли и бы
тового обслуживания ЦК КПСС Я. И. 
Кабков, руководители ряда мини
стерств и ведомств, победители социа
листического соревнования, предста
вители общественности столицы. Здесь

же — директор Международного ко
оперативного альянса А. Зенгер.

С докладом выступил председатель 
правления Центросоюза, вице-прези
дент Международного кооперативного 
альянса А. А. Смирнов.

(ТАСС).

ТБИЛИСИ

Международному дню кооперации 
было посвящено торжественное собра
ние работников потребительской ко
операции Грузии, состоявшееся в Тби
лиси. С докладом выступил председа
тель правления Цекавшири К. Шави- 
швили.

Кооператоров Грузия поздравили 
представители тружеников сельского 
хозяйства, пищевой промышленности 
республики. Лучшим молодым работ
никам потребкооперации вручены 
Почетные грамоты ЦК ЛКСМ .Грузии.

По окончании торжественного со
брания состоялся праздничный кон
церт.

(ГрузИНФОРМ)

Голос ученых Грузни
Резко осудили экспансионистскую политику правительства Бегина и варвар

ское вторжение израильских войск на территорию суверенного Ливана ученые Гру
зии на митинге, состоявшемся в Академии наук республики.

(ГрузИНФОРМ).

— Мы требуем немедленного пре
кращения огня в Ливане и вывода 
из этой страны всех израильских 
войс'к, — сказал, открывая митинг, 
секретарь партбюро президиума А ка
демии наук республики, исполняющий 
обязанности академика-секретаря от
деления математики и физики, член- 
корреспондент Академии наук Гру
зинской ССР Д. Ломинадзе. —- Вме
сте со всеми людьми доброй воли 
мы выражаем глубокое возмущение 
бесчинствами израильской военщины 
в Ливане и полностью поддерживаем 
справедливую борьбу палестинского 
и ливанского народов.

На трибуне — вице-президент 
Академии наук республики, академик 
Академии наук Грузии Г. Джибла
дзе.

— Сейчас более рельефно, чем 
когда-либо, видно, что за новой аг
рессией Израиля против Ливана, Ор
ганизации освобождения Палести
ны и арабского национально-освобо
дительного движения в целом стоят 
империалистические круги СШ А, 
использующие в своих целях И зра
иль. Правящие круги СШ А и сиони
стские экстремисты И зраиля пыта
ются включить в зону своих инте
ресов суверенный Ливан. Их основ
ные мишени — это размещ енные в 
Ливане отряды Палестинского сопро
тивления, ливанские национально
патриотические силы и межарабские 
силы по поддержанию мира, состоя
щие из сирийских войск.

— Применение израильской воен
щиной новых варварских видов ору
жия — напалма, отравляющих ве

ществ, шариковых, кассетных и фос
форных бомб — еще одно свидетель
ство того, что преступления Тель- 
Авива на земле Ливана по жестоко
сти сравнимы со зверствами гитле
ровских оккупантов, — заявил член 
президиума Академии наук Грузии, 
академик Академии наук республики
В. Купрадзе.

Академик-секретарь отделения на
ук о Земле, академик Академии наук 
Грузии А. Цагарели, исполняющий 
обязанности академика-секретаря от
деления общественных наук, член- 
корреспондент Академии наук рес
публики А. Апакидзе и другие в 
своих выступлениях потребовали 
вывода всех израильских войск с 
ливанской территории, сохранения 
суверенитета, независимости и тер
риториальной целостности Ливана, 
обеспечения законных прав арабско 
го народа Палестины, включая его 
право на самоопределение и созда
ние собственного государства.

В принятой резолюции ученые 
Грузии решительно потребовали от 
израильской военщины и ее амери
канских покровителей прекратить 
чудовищную бойню в Ливане. Они 
обратились ко всем людям доброй 
воли с  призывом поднять свой голос 
в защ иту ливанского и палестинско
го народов, принять действенные 
меры, чтобы оградить суверенитет и 
территориальную целостность Лива
на, заставить израильского агрессора 
уважать элементарные нормы меж
дународного права

(ГрузИНФОРМ )

& моля 1982 г «ЗАРЯ ВОСТОКА»
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—  Льежский «Стен дар д» дважды 
обыры аал тбилисское «Динамо», игро
ки которого входят в основное ядро 
сборной СССР. Это создает для нее 
дополнительные психологические труд
ности, —  заявил тренер бельгийцев Ги 
Тис накануне матча его команды с на
шей сборной.

Весь день 1 июля местное теле
видение транслировало снятый накану
не репортаж из Ла Монтаньи. Здесь, в 
горной местности, на высоте 736 мет
ров над уровнем моря живут и трени
руются наши футболисты. Четыре двух
этажных коттеджа, футбольное поле, 
бассейн, очаровательный горный ланд
ш афт и полное отсутствие посторон
них —  идеальные условия для подго
товки.

Почту , принесли, как всегда, утром, и 
тренеры, прочитав о решении бельгий
цев, сочли необходимым не сообщать 
о нем нашим футболистам. .

...На экране телевизора мы увидели 
знакомые улыбающиеся лица и с  об
легчением вздохнули. Судя по всему, 
настроение у ребят было прекрасное. 
Телевидение повторило фрагменты сыг
ранных ими матчей, показав все заби
тые ими голы. Потом в кадре появился 
Йохан Круифф , фотографировавшийся с 
нашими ребятами. Оказывается, он жи
вет неподалеку от Ла Монтаньи и на
нес сборной СССР, как он выразился, 
визит дружеского уважения. Медицин
ский осмотр удостоверил хорошие фи
зические кондиции игроков, залечил 
травму Дараселия. Сулаквелидзе, поте
рявший в играх начальной стадии четы
ре килограмма, восстановил первона
чальный вес. Казалось, все предвещало 
отличный день.

Утром к руководителю команды по
дошел Сулаквелидзе и сказал, что всю 
ночь не мог уснуть. Это было видно и

без слое —  осунувшееся лицо, темные 
круги под глазами. И снова —  серьез
ная, до двух килограммов, потеря ве
са. 'Впервые за два года пребывания 
в сборной Тенгиз пожаловался на пло
хое самочувствие. Ем-у самому было 
ясно: играть он не сможет.

1 июля в Барселоне было необычай
но душно. Леонид Буряк, весь матч про
сидевший рядом с тренерами и запас
ными игроками в специально отведен
ном Для них месте, сказал нам:

—  Я видел, как трудно дышится ре
бятам, такой влажности воздуха мне 
еще не приходилось испытывать.

Александр Чивадзе полагает, что на 
качестве игры определенно сказался 
восьмидневный интервал между игра
ми:

—  Мы отлично тренировались и об
рели прекрасную форму, однако ника
кая тренировка не заменит игровой 
практики. ! Пусть бельгийцы проиграли' 
свой матч полякам — эта игра привела 
в действие все их резервы.

Ринат Дасаев, которому все прочат 
звание лучшего игрока чемпионата,

признался в том, что последние чет
верть часа, когда бельгийцы в непре
рывных атаках пытались вырвать по
следний шанс, стоили ему огромного 
нервного и физического напряжения.

Зато невероятно счастлив Оганесян:
—  После забитого мною гола я об

рел полную уверенность в себе.
После матча на пресс-конференции, 

когда Константину Бескову был задан 
вопрос о причинах недостаточно силь
ной игры во всех звеньях, он объяснил 
это молодостью команды, не имеющей 
опыта участия в столь ответственных, 
напряженных турнирах. Не надо забы
вать о том, что ни один из членов сбор
ной СССР .не участвовал ни в первен
стве Европы, ни в чемпионате мира. 
Именно в ходе нынешнего чемпионата 
команда восполняет нехватку этого 
опыта.

Наша сборная провела очень труд
ный матч в трудных условиях. После 
матча Ги Тис заявил о том, что и его 
команде пришлось чрезвычайно труд
но, может быть, труднее, чем в матче 
с аргентинцами. В связи с этим следу

ет вспомнить, что 1 июля наша сбор
ная победила вторую команду Европы, 
сумевшую на этом же стадионе взять 
верх над чемпионами мира —  арген
тинцами. Совершенно очевидно, что 
сделан новый шаг вперед. Однако в 
интересах всего нашего футбола надо 
разобраться, почему этот шаг получил
ся недостаточно широким. Этого хо
чет и команда, стремящаяся к игре, ко
торую здесь называют искусством. Кон
сервативный, прагматический футбол ее 
не устраивает. Об этом и шел разго
вор на послематчевой пресс-конферен
ции.

—  Вы по-прежнему думаете о семи 
матчах? —  задал вопрос Бескову теле
журналист из Мехико.

—  Несомненно, — ответил главный 
тренер сборной, —  команда отдаст все 
силы, чтобы занять как можно более 
высокое место.

Показательны многочисленные прог
нозы, высказываемые здесь, на чем
пионате. Особый интерес в этом отно
шении представляет для нас мнение

бразильца Сократеса. В беседе е кор
респондентом бразильского журнала 
«О Эстадо де Сан-Паулу» капитан сбор
ной Бразилии заявил, что ожидает уви
деть в полуфинале противником его ко
манды нашу сборную.

Теймураз МАМАЛАДЗЕ.
(Спец. корр. ТАСС).

*  *  *

Вчера состоялся один из главных мат
чей в четвертьфинальной группе «С» 
чемпионата мира. Играли сборные Ар
гентины и Бразилии. Все 90 минут 
встречи проходили с преимуществом 
бразильцев, которые забили в ворота 
соперников три мяча. Сделали это Зи- 
ко, Сержиньо и Ж униср. Аргентинцы 
сумели провести лишь гол престижа 
(Диас). Итак, чемпионы мира сложили 
свои полномочия, проиграв 1 : 3 .

Редактор
Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

ПИСЬМА С КОММЕНТАРИЯМИ
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В редакционной понте много писем, связанных с развитием любительского 
рыболовства и охоты, проблемами охотничье-рыболовного хозяйства республики, 
ставятся вопросы борьбы с браконьерами и целый ряд других.

Накануне X  съезда Союза охотников и рыболовов Грузии «Монкаошири» 
корреспондент ееЗари Востока» Светлана Мартынюк встретилась с председателем 
президиума этого союза Николаем Михайловичем Мгелиашвили и попросила про
комментировать эти письма.

—  Н ико ла й  М и ха й ло ви ч , известно, что об
щество «М онкаош ири» , ка к  и  д р уги е  п о д о б 
ны е организации , пр и зва н о  внести опреде
лен н ы й  в к л а д  в  реш ение  Продовольст венной  
програм м ы  страны. В  целом  р яд е  писем  со- 
оержится просьба рассказат ь, как  осущест
вляет ся эта работа?

— Прежде всего надо сказать о той 
материальной базе, которой распола
гает «Монкавшири* для выполнения 
поставленной перед ним задачи в этой 
области. У нас имеются 14 свиновод
ческих ферм, две фермы крупного ро
гатого скота, несколько птицеводче
ских предприятий и пчелиных пасек.

Важно отметить, что сейчас начато 
создание промысловых прудовых хо
зяйств, общая площадь которых со
ставляет на сегодня 460 гектаров. Что
бы понять значимость этой цифры, 
приведем другую — в 1976 году пло
щадь прудовых хозяйств равнялась 
всего 27 гектарам.

Сейчас наша задача состоит в том, 
чтобы осуществить интенсивное за
рыбление этих прудов. Надо сказать, 
что в этом деле нам приходится стал
киваться с немалыми трудностями, к 
примеру, нехваткой посадочного ма
териала. Его в основном . приходится 
завозить из других республик. Один 
из путей решения этой проблемы — 
постройка инкубационных цехов на 
озере Джандари и реке Храми. На бу
дущий год, как  только эти цехи вой
дут в строй, будет получена возмож
ность проводить зарыбление полностью 
своими оилами. Таким образом, мы 
рассчитываем, что запланированные 
обществу 400 тонн рыбы в год к  кон
цу пятилетки государству будут сданы.

—  О снова деятельности Союза охотников и 
ры боловов  —  ведение охотничьего и  рыбо
ловного  хозяйства, создание новы е хозяйств. 
Некоторые наш и читатели, как, наприм ер, 
В. Л а л и ев  и з  Дж ава, пишут, что ведь все  это 
делается д л я  более эффективной любитель
ской охоты. П очем у же в  таком с лу ч а е  за 
п рещ ена  охота на целы й р я д  животных: к а 
банов, серн  и  так далее.

— К сожалению, такой в корне 
неправильный взгляд на вещи, как 
раз и приводит к тому, что некото
рые «любители* отстреливают редких 
животных, не считаясь с необходи
мостью их беречь. Запрещение же яв
ляется одним из эффективных меро
приятий, направленных на воспроиз
водство фауны. Отстреливать разре
шено только диких перелетных птиц 
и хищников, наносящих вред и фауне, 
и народному хозяйству.

В республике создано почти сорок 
воспроизводственных участков, где 
охота запрещена. Здесь идет лишь 
процесс воспроизводства животных.

Улучшению условий обитания спо
собствует целый ряд биотехнических 
мероприятий, которые ведутся во всех 
55 охотничьих хозяйствах «Монкав
шири*. Это и устройство подкормоч
ных площадок, солонцов, выкладка 
растительных кормов для подкормки 
диких животных, заготовка с этой 
целью сена, корнеплодов и так далее.

Здесь хотелось бы заострять вни
мание на одном, очень важном для 
нас вопросе. Посадка кормовых рас
тений требует соответственно расши
рения посевных площадей. По сущест
вующим нормам на каждые пять ты
сяч охотничьих угодий охотничьему 
хозяйству выделяется не менее 2-х 
гектаров пашни. Адигеиский, Амбро-

лаурский, Болнисский, К ва рельс кий, 
Зестафонский, Горийский и  некоторые 
другие районы, в которых существу
ют большие охотничьи угодья, землю 
для названной цели не выделяют. Или 
же вемля в некоторых районах выде
лена, но гораздо меньше положенного. 
По этому поводу «Монкавшири» ведет 
с исполкомами постоянную переписку, 
обращается с просьбами, но это почти 
не дает никакого эффекта, а  на нашей 
работе сказывается отрицательно.

Думается, что пора, наконец, как- 
то решить этот вопрос, разработать 
такие меры, которые способствовали 
бы беспрепятственному выделению 
земля охотничьим хозяйствам.

Для обогащения фауны в охотничь
их хозяйствах наши специалисты за
нимаются разведением и расселением 
диких животных. В Самтредском рай
оне, например, на территории 200 гек
таров организована ферма диких ка
банов. Уже получен первый приплод, 
который поступил в охотничьи хо
зяйства.

Новшеством в работе охотничьих 
хозяйств является искусственное ди- 
черазведение. Надо подчеркнуть, что 
в мировой практике, скажем, в Чехо
словакии, этот способ обогащения 
фауны себя хорошо зарекомендовал, 
но в нашей республике, с учетом спе
цифичных условий, эта работа только 
начинается. Речь идет о создании фа
заньих ферм. В Грузии начато строи
тельство фермы по разведению фаза
нов продуктивностью 50 тысяч птиц в 
год. Выращиваться здесь будет уни
кальный, так называемый «закавказ
ский* фазан, весьма своеобразный по 
красоте оперения и биологическим 
свойствам.

Строительство фермы намечено за-

ПОДРАНКИ

«НОЧЬ К О РО ТКА».
Авторы сценария М ихаил  Беликов. В ла 

дим ир М еньш ов, реж иссгр М ихаил  Бели  
ков, оператор В а с и ли й  Т руш ковский. В 
р о л я х  Сергей К анищ ее, Татьяна К аплун . 
Наталья Селивестрова. И горь О хлопан .

«Ночь коротка» —  это фильм о тех, ,  
чье детство опалено войной, о подрост
ках, выросших в послевоенные годы, о 
подранках... Кстати, именно так— «Под
ранки» назывался фильм Анатолия Гу
бенко, прошедший по нашим экранам 
года три тому назад и посвященный 
той же теме. Много общего в этих двух 
произведениях, поставленных резными 
авторами и в разное время. И прежде 
всего —  щемящая, трогательная инто
нация воспоминаний, воссоздающих на 
экране повседневность, трудности пер
вых послевоенных лет. И тут, в главном, 
никакой фальши, выдумки, приукраши
вания. Ведь зрителя нашего поколения 
уже не проведешь внешними призна
ками времени, как бы точны и колорит
ны они ни были. Все эти патефоны, ком
мунальные квартиры с  примусами и 
керогазами, бродячие музыканты и ни
щие на перронах вокзала хороши и 
убедительны тогда, когда еегь глав
ное —■ достоверность авторского пере
живания. Видимо, немалую роль сыг
рало то обстоятельство, что авторы 
фильме сами принадлежат к поколе
нию детей войны. В нем многое из их 
личного опыта.

Фильм снят жестко. О лишениях и 
горе подростке, оставш егося без роди
телей на попечении тетки, о его смя
тении и растерянности рассказано с пол
ной мерой правды. Худенькому от по
стоянного недоедания полураздетому, 
босоногому парнишке самому прихо
дится принимать .раш ения, сполна рас
плачиваясь за ошибки, отчаиваться, оз
лобляться и сноаа надеяться, мечтать и 
верить в полуреального, возникающего 
в самый безысходный момент челове
ке в военной гимнастерке со странной 
фамилией —  М еркурий. Этот образ то
варища погибшего отце входит в фильм 
как романтический символ естественной 
тоски по взрослому другу , справедли

вому и доброму покровителю, который, 
являясь как бы из сказки, по манове
нию волшебной палочки может разре
шить не детские беды и огорчения оси- 
ротевшего мальчика.

Фильм утверждает необходимость ве
ры в человеке, которая помогает вы
стоять в самых тяжелых ситуациях, по
бедить в себе мелочные чувства, усто
ять от соблазнов сомнительных ценно
стей. Поскольку мысль эту авторам 
фильма удалось утвердить не с помо
щью дидактических приемов, как это 
нередко бывает, в нв высоком худо
жественном уровне, он может быть 
адресован самой широкой аудитории. 
Зрители среднего поколения, чьи дет
ство и юность прошли в послевоенное 
врема, найдут в нем пищу длв волну
ющих воспоминаний. Молодежи фильм 
будет полезен как правдивый и непри
крашенный рассказ о трудном, тревож
ном детства их родителей и об их уме
нии преодолевать трудности.

ЯБЛОЧНАЯ 
ВОДКА

«Ж И З Н Ь  В ЗА Й М Ы ».
П о одноим енном у ром ану Эриха М арии  

Рем арка. Автор сценария Э лвин  Сард
жент. реж иссер Сидней П оллак , опера
тор А н р и  Д еккае. В  ролях: А 1»  Почина. 
Марта К еллер . А нни  Д ю прэ. США.

...На этикетка бутылки значилось та
инственное, как заклятие и знакомое 
слово —  «Кальвадос». Память мне на
прягать не пришлось. Тек и поплыли 
перед глазами образы ремарковских 
«неприкаянных», полузаброшенные ка
бачки, где двое под грохот бомбежек 
и вой сирен пытаются спастись от оди
ночества и страха. Напиток этот был 
для них ностальгическим символом 
мирной жизни, надежности, уюта.

«Кальаадос» —  это слоао у нас всег
да было на слуху. Оно звучало завора
живающе для целого поколения чита
телей... И яот, наконец, в ’967 году а 
марсельском бистро состоялась его 
запоздалая дегустация. «Кальвадос» 
оказался всего лишь дешевой яблочной 
водкой, резкой и неприятной на вкус.

Разочарование в* автора столь попу
лярных у нас а 50-е годы романов на
ступило чуть позднее и не было столь

неожиданным. Не берусь ничего утвер
ждать, но полагаю опять-гаки из лич
ного опыта — перечитывать романы 
Эриха Марии Ремарка — неблагодар
ная работа. Они оказались необыкно
венно подвластны времени —  вывет
рились, потеряли свой аромат. Что жа 
все-таки осталось? Сюжеты? Но это же 
откровенно сентиментальные мелодра
мы. Можат, подробности времени, де
тали быта? Пожалуй... Все те же со вку
сом описанные сцены маленьких «пи- 
роа ао аремя чумы» в подвальчиках за
темненного Берлина... Что касается «по
терянного покорения» и его проблем, 
то о нем было написано куда более ос
новательно и серьезно Эрнестом Хе
мингуэем. Может, потому ни одна из 
экранизаций ремарковских романов не 
имела серьезного успеха. И яот, со зна
чительным опозданием, на наших экра
нах одна из них— «Жизнь взаймы», осу
ществленная режиссером Сиднеем Пол
лаком а СШ А.

Прежде всего несколько интригую
щих обстоятельств. Герой фильма Боб
би Дирфильд —- гонщик хладнокров
ный и бесстрашный. Он расследует та
инственные обстоятельства аварии» а 

которой погибает его друг, и, чтобы 
расспросить одного из пострадавших, от
правляется ■ горный санаторий а Швей
царию. Напрасно заинтригованный зри
тель будет до конца фильма ждать раз
решения этой детективной коллизии. 
Интрига неожиданно обрывается (или 
забывается). В Швейцарии начинается 
другая история —  знакомство, а затем 
и любовь с  экстравагантной девушкой 
Лилиан, чье странное поведение пред
лагается разгадать герою и зрителю. 
Бобби, наконец, узнает, что Лилиан 
смертельно больна и каждый ее дань 
взят у жизни >азаймы». Можно было 
бы простить авторам и сентименталь
ную смерть героини на руках у возлюб
ленного, и преднамеренное усложнение 
и нагнетение несуществующих проблем 
и взаимных «разгадок», если бы а филь
ме хоть ма одну минуту, хоть «взай
мы» присутствовала реальная жизнь.

Что толкнуло серьезного режиссера 
Сиднея Поллака на эту экранизацию? 
Коммерция? Поднявшийся спрос на ду
шещипательные мелодрамы или про
стодушие —  уверенность, что он смо
жет возродить к жизни произведение, 
оставшееся в цепких лапах прошлого?

Кора ЦЕРЕТЕЛИ.

кончить в 1984 году. Но для того, 
чтобы сразу же была возможность 
приступить к  ее эксплуатации, начата 
подготовительная работа. В Крцаниси 
создана ферма для отловленных фаза
нов, создания маточного поголовья 
для будущего хозяйства. Надо учесть, 
что выращивание фазанов — процесс 
сезонный, поэтому в остальное вре
мя ферма будет использоваться для 
выращивания бройлеров — ее произ
водительность составит 114 тысяч го
лов в год. И это тоже явится опре
деленным вкладом в Продовольствен
ную программу.

—  Н ико ла й  М ихайлович , за  «М онкавш ири»  
закреплено  более 2 м иллионов 720 тысяч гек 
таров охотничьих угодий, здесь созданы  
крупны е меж районные охотничьи хозяйства, 
такие, как А казанское, Чиатурское, Д идгор- 
ское. Саирме. П лощ адь каж дого из н и х  на
считывает десятки тысяч гектаров. В едь это 
богатство нуж но хорош о охранять, меж ду 

тем в письм ах наш их читателей нередко з в у 
чит тревога по поводу того, что факты бра
коньерства все  ещ е нередки.

— Борьба с браконьерством — про
блема серьезная. Только за минувший 
год было зафиксировано 1.379 случаев 
грубого нарушения правил охоты, 
браконьерства. Работа эта велась си
лами наших егерей, охотинспекции, 
административными органами. В ре
зультате отобрано 6.148 ружей, в их 
числе и хранившиеся незаконно,

Если раньше эти «трофеи» посту
пали прямо в магазины нашей систе
мы, что порождало порой негативные 
явления в их реализации, то теперь 
порядок изменен. Оружие поступает 
в административные органы, затем в 
Тбилиси специальная комиссия оце
нивает их, и пригодные к дальнейше
му употреблению реализуются в спе
циальных магазинах, сосредоточенных 
в восьми городах республики.

Браконьерство, нарушения правил 
охоты ведут и еще к одному отрица
тельному явлению — неправильному 
отстрелу пушнины и спекуляции 
шкурками. Борьба в этом направле
нии ведется совершенно недостаточ
ная, а  силами только егерей и охот
ничьего актива здесь справиться 
трудно. Необходим тесный контакт с 
административными органами, орга
низациями охотнадзора, и об этом мы 
со всей серьезностью будем говорить 
на предстоящем съезде. В этой связи 
нужно решить и такой вопрос — вы
полнения планов сдачи пушнины го
сударству. В минувшем году мы долж
ны были сдать государству пушнины 
на 80 тысяч рублей. Фактически было 
сдано всего нв 57 тысяч. Отчасти это 
происходит вот почему. Союз потреби
тельских обществ «Цекавшири* на до
говорных началах планирует непосред
ственно охотникам на местах опреде
ленное количество шкурок, никак не 
учитывая реального положения, не со
гласовывая этот вопрос с охотничьими 
организациями. В результате план не 
выполняется. Думается, что а этом де
ле давно надо навести строгий поря
док и обязательно согласовывать план 
на отстрел пушнины с «Монкавшири» 
и с управлением охотничьего хозяй
ства.

—  Н аш  читатель из Тбилиси Р. Тутберидзе 
спрашивает в  своем  письме, почему так не
организованно  ведется любительская ры бная  
л о вл я  на о зер а х  Л иси  и  Черепашьем, прово
дится ли  зары бление  этих отер. >

— Несколько лет назад, в 1978 го
ду, было принято специальное реше
ние вышестоящих органов Грузинской 
ССР о передаче «Монкавшири» 49 во
доемов общей площадью более двух 
тысяч гектаров с целью развития 
любительского и охотничьего рыбо
ловства. В их числе были и озера 
Лиси и Черепашье. Сначала скажу, что 
сделано на тех озерах, которые фак
тически поступили в распоряжение 
«Монкавшири*. На базе целого ряда 
водоемов созданы хозяйства люби
тельского рыболовства. В минувшем 
году здесь обслужили более 15 тысяч 
человек. Чтобы восполнить запасы 
рыбы и повысить рыбопродуктив
ность водоемов, они ежегодно зарыб
ляются. В результате в водоемы вы
пущено уже более в миллионов личи
нок и молоди.

Теперь, что касается озер Лиси и 
Черепашье. Существует специальное 
решение исполкома Тбилгорсовета о 
передаче етих озер «Монкавшири», 
однако практическая реализация его 
затянулась на несколько лет и ни
как не может осуществиться. Управ
ление культуры исполкома Тбвлгор- 
совета, к которому относятся парки 
культуры, расположенные на берегах 
этих озер, репппельно воеражает про
тив того, чтобы «Монкавшири» вело 
какую-либо работу в этих озерах. Вре
мя идет, озера загрязняются, эксплу
атируются неправильно, з  мы не мо
жем принять никаких мер.

Работ* в одиннадцатой пятилетке 
предстоит Союзу охотников и рыбо
ловов Грузии немалая. Успехи будут 
достигнуты только при комплексном 
подходе к решению поставленных пе
ред нами задач, в тесном союзе со 
всеми заинтересованными организа
циями.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 5 ИЮЛЯ

По первой программ*.
9.00 — Из Москвы. Время. 
у.45 _  Из Москвы. Чем
пионат мира по футболу. 
Сборная СССР —  сбор
ная Польши (повторно).
11.20 —  Моамбе. 11.50 —  
Телевизионный зал «Цис- 
кара». Художесгвенн ы й 
фильм «Все решает мгно
венье». 13.30 —  Телекурс. 
Физика. 16.00 —  К 60-ле- 
тию образования СССР. 
Документальный фильм 
«Глушков - кибернетик».
17.00 —  М у л ь т ф и л ь м .
17.20 —  О б ъ я в л е н и я .
17.25 —  Для учащихся 
ПТУ. «Смена». 17.50 —  
Об англо-грузинских ли
тературных связях (пере
дача 3-я). 18.20 —  Кино
очерк. 18.30 —- Экран на
родного контроля. 19.00— 
Народное творчество. «Не 
счасть жемчу ж и н к и».
19.45 —  Моамбе. 20.15— 
Из Испании. Чемпионат 
мира по футболу. 22.00— 
Из Москвы. Время. 22.35—  
Из истории грузинского 
кино. Художестве н н ы й 
фильм «Восстание в Гу
рии». 1-я серия. 23.45 —  
Новости. 24.00 —  Из Ис
пании. Чемпионат мира 
по футболу.

По второй программ*.
17.05 —  Документальный 
телефильм «Гри г о р и й 
Каитке-Осноаь я н о и к о».
17.30 —  О б ъ я в л е н и я .  
17.35 —  Художественный 
фильм «По тонкому льду». 
1-х серия.

ВТОРНИК, 6 июля
По первой программе.

9.00 —  Иэ Москвы. Время.
9.45 —  Ив Москвы. Чем
пионат мира по футболу 
(повторно). 11.25 —  Мо
амбе. 11.55 — Телевизи
онный зал «Циска р а». 
Мультфильмы и художе
ственный фильм «Котов- 
ский». 13.30 — Для аби
туриентов. Грузин с к и й 
язык. 16.00 —  К 60-летию 
образования СССР. До
кумент а л ь и ы й фильм 
«ВАЗ —  вчера, сегодня, 
завтра». 17.00 —  Мульт
фильмы. 17.20 — К 60- 
латию образования СССР. 
Д ля детей. «Неугомон
ные». 18.30 —  Вернисаж 
(грузинская монументаль
ная живопись). 19.00 —  
Наши гости. Актуальные 
вопросы терапии. 19.45—  
Иэ Москвы. Сегодня в ми
ре. 20.00 —  М о а м б е .
20.30 —  Из истории гру
зинского кино. Художе
ственный фильм «Восста
ние в Гурии». 2-я серия.
21.40 — Документальный 
телефильм «И. Ильинский 
о Маяковском». 22.00 —  
Из Москвы. Время. 22.35—  
Мастер , грузинского тан
ца —  И. Сухишвили. (К  
75-летию со дня рожде
ния). 24.00 —  Новости.

По второй программе.
17.05 —  Грузинский до
кументальный телефильм 
«Каждую субботу*. 17.25—  
Объявления. 17.30 —  Ху
дожественный фильм «По 
тонкому льду*. 2-я серия.

СРЕДА, 7 ИЮЛЯ

По первой программе.
16.30 —  К 60-летию об
разования СССР. Доку-

/

ментальный телефильм 
«Дви ж е н и в » .  17.00 —  
Мультфильмы. 17.30 —
Для детей. Операция «За
бота». 18.15 —  Докумен
тальный телефильм «Пя
тигорск». 18.30 —  Тела- 
клуб творческой молоде
жи. Молодые литераторы.
19.45 —  Из Москвы. Се
годня в мира. 20.00—Мо
амбе. 20.30 —  Впервые 
на нашем экрана. Худо
жественный фильм «Граж
данин Лешка*. 22.00— Иэ 
Москвы. Время. 22.35 —  
Приглашаем в концерт
ный зал. Концерт Госу
дарственного эстрадного 
оркестра Грузии «Рэро».
23.25 — ‘ Новости.

По второй программе.
17.05 —  Документальный 
телефильм «В краю боль
шого солнца». 1 /.40— Объ
явления. Г/.45 —  Худо- 
жест в е н н ы й  ф и л ь м  
«11орт».

ЧЕТВЕРГ, 8 ИЮЛЯ *

По первой программ*.
9.00 —  Иэ Москвы, время.
9.40 —  По родной стра
не. Документальный те
лефильм «Юмоов». 10.00—  
МоамЬа. 10.30 —  Телеви
зионный кинозал «Циска- 
ра». Художесг в е н н ы й  
фильм «Приключения То
ма Сойера». 11.45—Гру
зинский документальный 
телефильм «3 к с п а  р и- 
мант». 13.00 —  Телакурс. 
Биология. 16.00 —  К 60- 
летию образования СССР. 
Документальный фильм 
«Дмитрий Шостакович». 
1 /.цО —  Мультфи л ь м ы. 
1/.30 —  К 60-летию об
разования СССР. Народ
ное творчество Дж . Чо- 
лоян (повторно). 17.45 — 
Для детей. Рядом со 
взрослыми. 18.00 —  До
кументальный телефильм 
«Аквала н г и и ласты».
18.25 — Дань Цаланджи- 
ха в Тбилиси. 19.45 —  Мо
амбе. 20.15 —  Из Испа
нии. На чемпионата ми
ра по футболу, ‘/а финала.
22.00 —  Иэ Москвы. Вре
мя. 22.35 —  Литератур
ный театр. 23.15 —• Кон
церт с участием А . Кен
ии я и народного артиста 
реслуб л и к и  Н. Андгу- 
ладэе. 24.00 —  Из Испа
нии. На чемпионате мире 
по футболу. •/, финала.

По второй программе.
17.05 — Документальный 
телефильм «Быстрее вет
ра». 17.20 —  Объявления.
17.25 — Художественный 
фильм «Аттестат зрело
сти».

»
ПЯТНИЦА, 9 ИЮЛЯ

По первой программе.
9.00 — Из Москвы. Время.
9.45 —  Из Москвы. На 
чемпионата мира по фут
болу. */а финала (повтор
но). 11.25 —  Мо а м  б о.
11.55 —  Телеви зи о н ны й  
кинозал «Цискара*. Мульт
фильм и художественный 
фильм «Булочка». 13.30— 
Талекурс. Матама т и к а .
16.00 — К 60-летию обра
зования СССР. Грузин
ские документальные те
лефильмы: «Месхети —
край родной», «Рыбаки».
17.00 —  М у л ь т ф и л ь м ы .
17.25 —  Д ля детей. Вол
шебные краски. 17.55 —  
Объявления. 18.00— К 60- 
летию образования СССР. 
Сцены из музыкальных 
спектаклей. 18.40 —  Окно 
в природу. 19.30 —  Моам
бе. 20.00 —  Чемпионат 
СССР по футболу. «Ди
намо» (Тбилиси)— «Нефт- 
ни» (Баку). В переры
ве —  Киноочерк. 21.45 — 
Мультфильм «Вдоль Дв

по речке». 22.00— Иэ Мос
квы. Время. 22.35— «Твал- 
таи». Тележурнал. 23.15—  
Концерт «Играет М. Дои- 
джашвили». 23.50 —  Но
вости.

По второй программе.
17.05 —  Документальный 
телефильм «Песня дере
ва». 17.15 —  Объявления.
17.20 —  Грузинский ху
дожествен н ы й  фильм. 
«Прерванная песня».

СУББОТА, 16 ИЮЛЯ

По первой программе.
9.00 —  Из Москвы. Время. 
9.40 —  Документаль н ы й  
фильм «Поэт и револю
ция». 10.00 — Моамбе. 
10.30—Телевизионный ки
нозал «Цискара». Худо
жественный фильм «Весе
лое волшебство». 11.40 —  
Пять минут поэзии. 11.45—
« Юность». Телепрограмма 
(повторно). 13.00 —  Пять 
минут поэзии. 13.05 —  К 
60-летию образо а а н и я 
СССР. Телеаиэи о и н ы й 
театр «Дружба». Теле
спектакль «Стихийное бед
ствие». (Постановка Мол
давского телевидения).
14.45 —  Пять минут поэ
зии. 14.50 —  На страже 
южных рубежей. 15.35 —  
Пять минут поэзии. 15.40—  
Встреча со слушателями 
телекурсов (повто р и о). 
16.25—«Тбилиси и тбилис
цы». Тележурнал. 17.00— 
Пять минут поэзии. 17.05—  
Театр и дети. 17.40 — 
Экран мальчика с паль
чик. 18.00 —  «Для песни 
создан человек». И .Гургу- 
лия. 19.00—Клуб болель
щиков. 20.00 — Моамбе.
20.30 —  Грузинский худо
жественный фильм «Встре
ча в горах». 21.45 —  Д о
кумента* » н ы й  фильм.
22.00 —  Из М о с к в ы . Вре
мя. 22.35 —  Товарище
ская встреча по волейбо
лу. Сборная СССР— сбор
ная Японии (женщины).
23.00 —  Из Испании. На 
чемпионате мира по ф ут
болу. Матч за 3— 4 ме
ста.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 11 ИЮЛЯ

По первой программ*.
9.00— Из Москвы. Время.
9.45 —  Из Москвы. На 
чемпионате мира по фут
болу. Матч за 3— 4 места 
(повторно). 10.30—Моам
бе. 11.00 —  Хозяйствен
ный механизм — новше
ства, проблемы. 11.45 —  
Телевизионный кинозал 
«Цискара». Художествен
ный фильм «Армия Тря
согузки». 13.00 —  Теле
курс. Грузинский язык и 
литература. 13.30 —  «Эк
ранные образы». Никулин, 
Вицин, Моргунов. 14.40— 
Музыкальная переда ч а. 
И. Гайдн ( п о в т о р н о ) .
15.40 —  К и н о а ф и ш а .  
16.10 —  Вестник. 16.40 — 
Иллюзион. 18.25 —  Вид
ный деятель грузинской 
народной песни —  М. Чи- 
ринашвили. 19.00 —  Из 
Москвы. Международная 
панорама. 19.45 —  Наше
го полку прибыло. А . Пи- 
румов. 20.00 —  Моамбе.
20.30 — Сказка для де
тей. 20.45 —  Поэзия. Чи
тает народный артист 
республики Т. Сакварели- 
дэе . 21.15 —  Товарище
ская встреча по волейбо
лу. Сборная СССР— сбор
ная Японии (женщины).
22.00 —  Из Москвы. Вре
мя. 22.35 —  К о н ц е р т .
23.00 —  Иэ Испании. На 
чемпионате мира по ф ут
болу. Финал,

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Доводится до сведения
предприятий, учреждений, организаций, «то с  1 июля 1982 г. ликвидируется 
Грузинское отделение предварительных биологических испытаний химических 
соединений природного происхождения иэ морской фауны и флоры Научно- 
исследовательского института биологических испытаний химически* соединений 
Министерства медицинской промышленности.

Обоснованные претензии к вышеупомянутому отделению могут быть таяв- 
лены ликвидационной комиссии, а после ликвидации отделения —  производст
венно-аграрному химико-фармацевтическому объединению «Грузхимфармпре- 
параты» по адресу г. Тбилиси, Комсомольская площадь, 2 в течение месяца 
со дня опубликования настоящего объявления.
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